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Der Landesgruppenvorstand       

 
 

LG - Vorsitzende 

Yvonne Steinborn-Bartsch 

 

 

Hegelallee 3, 14612 Falkensee 

Tel.: 03322/1255001 

Mobil 0177/5131370 
Email : steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de 

 
 

Zuchtwart / 2. Vorsitzender 

Frank Goldlust 
 

 Landsberger Str. 213, 12623 Berlin 

Tel.: 030/ 5669017 

Fax: 030/ 5669017 

Email:  goldlust@sv-lg02.de 

 
 

Ausbildungswart 

Robert Petersdorff 

 Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 

  Mobil: 0172/3027324    

Email: petersdorff@sv-lg02.de  

 
 

Kassenwartin 

Brunhild Weiß 
 

 Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land  

OT Schildow 

Tel. 033056/ 22746 

Mobil: 0177/ 7878381 

Fax: 033056/ 22732 

Email: weiss@sv-lg02.de  

 
 

Schriftwartin / Pressereferentin 

Petra Münch 
 

 Stolper Str. 28, 16562 Hohen Neuendorf  
OT  Bergfelde 

Telefon: 03303 / 599579 
Mobil: 0170 / 4745348 

Email: muench@sv-lg02.de 
 
 

Jugendwartin 

Sabine Gummelt 
 

 Weinberge 14 

15806 Zossen 

Mobil: 0177/ 2700160 

Fax: 030/ 46898518 

Email: gummelt@sv-lg02.de 

 
 

Sportbeauftragte 

Sylvia Noack 
 
 
 

 Reisstr. 18, 13629 Berlin 

Tel. 0176/56908150 

oder 030/55470301 

 Email: noack@sv-lg02.de 

 
 

Rettungshundbeauftragte 

Gabriele Kottsieper 

 Olwenstr. 12, 13465 Berlin 

Tel: 0172/3919742 
Email: kottsieper@sv-lg02.de 
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Landesgruppen
Lehrhelfer 

 
 
 
Thomas Brandt 
 
Mobil : 
0152/53604046 
 
 
 
 
Henrik Herrmann 
 
Mobil:  
0172/ 6206866 
 
 
 
 
Mirko Kadach 
 
Zeudener Str. 6 
14929 
Treuenbrietzen 
OT Marzahna 
Mobil: 
0174/9969459 
 
 
 
 
Robert Petersdorff 
 
Mobil:  
0172/ 302 73 24 

 

 

 

 

 

Körungen 2017 

 
 
 
25.03.2017 OG Frohnau 
  Körmeister: F.-P. Knaul, Helfer: T. Brandt 
  Meldestelle: 
  Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin 
  Tel.: 030/40632419 
  Fax: 030/40632409 
  E-Mail: olwenhof@web.de 
 
10.06.2017 OG Treuenbrietzen 
  Körmeister: Frank Goldlust, Helfer: M. Kadach 
  Meldestelle: 
  Fred Tabert, Berliner Chausee 35, 14929 
  Treuenbrietzen 
  Tel.: 033748/77555 
  E-Mail: fred.tabert@online.de 
 
08.07.2017 OG Beeskow 
  Körmeister: F.-P. Knaul, Helfer: M. Kadach 
  Meldestelle: 
  Torsten Baese, Schiffbauer Str. 10, 15848 
  Beeskow 
  Tel.: 03366/20881 oder 0175/5382773 
  E-Mail: torsten_baese@gmx.de 
 
19.08.2017 OG Prenzlau 
  Körmeister: F. Goldlust, Helfer: R. Petersdorff 
  Meldestelle: 
  Hartmut Rosenthal, Prenzlauer Str. 35, 17291 
  Gollmitz 
  Tel.: 039852/70006 oder 0171/7292947 
  E-Mail: rosenthalh@gmx.de 
 
18.11.2017 OG Am Ilsesee 
  Körmeister: F. Goldlust, Helfer: H. Herrmann 
  Meldestelle: 
  Marc Daunheimer, Teichstr. 5, 01983 Groß- 
  räschen OT Wormlage 
  Tel. 0152/55751040 
  E-Mail: marc-daunheimer@web.de 
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Terminschutzsperren des Hauptvereins 2017 

 
 
 
 

14.04.2017 Karfreitag Alle Alle Landesgruppen 

04.-05.06.17 Deutsche Jugend- und 
Juniorenmeisterschaft des SV 
in Philippstal/Werra (LG09) 

Alle Alle Landesgruppen 

24.-25.06.2017 FCI-Bundesqualifikation des 
SV in Taucha (LG18) 

Alle LG18 

01.-02.07.2017 SV-Bundessiegerprüfung für 
Rettungshunde in Arnsberg 
(LG 06) 

RH2-Prüfungen Alle Landesgruppen 

31.08.-
03.09.2017 

SV-Bundessiegerzuchtschau 
in Ulm (LG 13) 

Alle Alle Landesgruppen 

22.-24.09.2017 SV-Bundessiegerprüfung  
Oberhausen (LG05) 

Alle Alle Landesgruppen 

15.-17.09.2017 SV-Bundesleistungshüten in 
Gersthofen (LG 15)  

Keine Keine 

30.09. – 
01.10.2017 

Agility-SV-Meisterschaft 
am 30.09.2017 und 
Bundesliga-Finale 
am 01.10.2017 in ? 

Agility Alle Landesgruppen 

13.10.2017 

  

VDH-
Bundessiegerausstellung in 
Dortmund (LG06) 
vom 13.10. – 15.10.2017 

Zuchtschauen Alle Landesgruppen 

28.10. – 
29.10.2017 

Obedience-SV-Meisterschaft 
in Hamm-Berge (LG06) 

Obedience Alle Landesgruppen 

28.-29.10.2017 Bundesfährtenhundprüfung in 
Bietigheim (LG 12)  

Alle LG 12 

24.12. – 
26.12.2017 

Weihnachtsfeiertage Alle Alle Landesgruppen 
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Zuchtschauen 2017 

 
 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
02.04.2017  OG Berlin-Britz    Herr Wischalla 
14.05.2017  OG Beeskow     Herr Goldlust 
18.06.2017  OG Prenzlau     Herr Rudolph 
16.07.2017  OG Treuenbrietzen    Herr Stiegler, Herr Knaul 
06.08.2017  LG-Zuchtschau    Herr Quoll 
   OG Frohnau     Herr Ludwig 
         Herr Hausmann  
08.10.2017  OG Potsdam-Zehlendorf   Frau Herms 
05.11.2017  LG-Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
   OG Pasewalk    Frau Herms 
19.11.2017  OG Am Ilsesee    Herr Goldlust 

 

 

Leistungsveranstaltungen 2017 

 
 
Datum  Ortsgruppe / Ort    Richter 
22./23.04.2017 LG-FCI     A: Y. Steinborn-Bartsch 
   OG Spandau-Zeesow   B: Günther Diegel 
   Helfer Teil1: R. Petersdorff  C: Andreas Ebel 
   Helfer Teil2: D. Brechmann 
09.-11.06.17  WUSV Universalsiegerwettbewerb in Regau (Österreich) 
25./26.06.17  Bundes-FCI-Prüfung in Taucha (LG18) 
28.-30-07.17  VDH-DM IPO in Gelsenkirchen 
05.08.2017  LG Sichtungsprüfung   Horst Bamberg 
   OG Spreenhagen 
   Helfer Teil1: Thomas Brandt 
   Helfer Teil2: R. Petersdorff 
26./27.08.2017 LGA      A: Horst Bamberg 
   Ort offen     B: Günther Diegel 
   Helfer Teil1: M. Müller   C: Andreas Ebel 
   Helfer Teil2: H. Herrmann 
14.-17-09.17  FCI-WM IPO in Meppen 
15.-17.09.17  Bundesleistungshüten in Gersthofen (LG15) 
22.-24.09.17  BSP in Oberhausen 
04.-08.10.17  WUSV WM in Tilburg (Niederlande) 
07.10.2017  LG-FH     Y. Steinborn-Bartsch 
   OG Plaue/Havel    Horst Bamberg 
28./29.10.17  Bundes-FH in Bietigheim (LG12) 
11.11.2017  LG Sichtungsprüfung   Andreas Ebel 
   OG Werneuchen 
   Helfer Teil1: M. Kadach 
   Helfer Teil2: M. Bibelge 
 



6 | S e i t e  
 

 

Jugendveranstaltungen 2017 

 
Datum  Ortsgruppe / Ort    Richter 
04./05.06.17  DJJM in Phillippsthal/Werra 
22.-29.07.2017 Jugendzeltlager 
04.11.2017  LG-Jugend- und Juniorenmeisterschaft IPO: Klaus Lehmann 
   OG Pasewalk    Agility:  

Y. Steinborn-Bartsch 
05.11.2017  Zuchtschau für jugendliche Hundeführer N. Herms 
   OG Pasewalk 
 
 

Agility 2017 

 

Datum  Ortsgruppe     Richter 
21.05.2017  LG-Gemeinschaftstraining Agility 
09.07.2017  Rally-Obedience-Seminar 
15.07.2017  LG-Gemeinschaftstraining Agility in der OG VSB Berlin 
13.08.2017  LG-Agilitymeisterschaft (LG-Cup) Ursula Hubertus 
   OG Berlin-Reinickendorf 
19./20.08.17  LG-Obedience-Seminar Trainingscenter Oberhavel 
22.-24.09.17  BSP Agility in Oberhausen 
30.09./01.10.  SV-Agitlity-Meisterschaft und Bundesligafinale 
14./15.10.17  LG-Agility-Seminar 
28./29.10.17  Obedience-Meisterschaft in Hamm-Berge (LG06) 
31.10.2017  LG-Gemeinschaftstraining Obedience in der OG VSB Berlin 
 
 

Rettungshundeveranstaltungen 2017 

 
Datum   Ortsgruppe     Richter 
29.04.-01.05.  VDH-DM RH in Wanne-Nord 
20.05.2017  RH-Seminar Fläche in OG Cottbus-Kolkwitz 
30.06.-02.07.  2. BSP RH in Arnsberg (LG Westfalen) 
07.-09.07.17  RH-Bundesseminar in Hoya 
24./25.07.17  RH-Seminar in OG PSV Berlin 
20.-24.09.17  IRO WM in der Wiener Neustadt 
November  3-Tages-Workshop 
  
   

Wesensbeurteilungen 2017 

 
Datum  Ortsgruppe     Beurteiler 
15.04.2017  OG Berlin-Reinickendorf   Y. Steinborn-Bartsch 
06.05.2017  OG Spreenhagen    Y. Steinborn-Bartsch 
15.07.2017  OG Hermsdorf-Waidmannslust  Y. Steinborn-Bartsch 
18.11.2017  OG Potsdam-Zehlendorf   Y. Steinborn-Bartsch 
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Prüfungen in den Ortsgruppen 

 
 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
01.04.2017  OG Cottbus-Kolkwitz   Günther Diegel 
02.04.2017  OG Plaue/Havel    Gerhard Wesche 
08.04.2017  OG Angermünde    Klaus Lehmann 
08.04.2017  OG Spreenhagen    Uwe Schulz 
08.04.2017  OG Pasewalk    Günther Diegel 
09.04.2017  OG PSV Berlin    Horst Bamberg 
28./29.04.2017 OG Treuenbrietzen    Roland Franke 
29.04.2017  OG Rüdersdorf    Klaus Lehmann 
29.04.2017  OG Beeskow     Uwe Stolpe 
29.04.2017  OG Berlin-Britz    Horst Bamberg 
01.05.2017  OG Altdöbern    Jürgen Beyer 
06.05.2017  OG Melchow     Horst Bamberg 
06.05.2017  OG Prenzlau     Klaus Lehmann 
06.05.2017  OG Biesdorf-Mahlsdorf   Steffi Meyer 
06.05.2017  OG Annaburg    Uwe Stolpe 
12.05.2017  OG Angermünde    Horst Bamberg 
13.05.2017  OG VSB Berlin    Horst Bamberg 
13.05.2017  OG Tegel-Heiligensee   Carsten Karradt 
13.05.2017  OG Neuruppin    Klaus Lehmann 
13.05.2017  OG Hennigsdorf    Günther Diegel 
20.05.2017  OG Werder/Havel    Gerhard Wesche 
21.05.2017  OG Potsdam-Zehlendorf   Günther Diegel 
08.07.2017  OG Berlin-Reinickendorf   Horst Bamberg 
08.10.2017  OG Angermünde    Horst Bamberg 
21.10.2017  OG Cottbus-Kolkwitz   Horst Bamberg 
21./22.10.17  OG PSV Berlin    Gerd Thanner 
29.10.2017  OG VSB Berlin    Günther Diegel 
29.10.2017  OG Melchow     Klaus Lehmann 
04.11.2017  OG Beeskow     Roland Franke 
 
 

Agility in den Ortsgruppen 

 
 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
01.04.2017  OG Berlin-Reinickendorf   Martina Weß 
02.04.2017  OG Berlin-Reinickendorf   Martina Weß 
25.05.2017  OG Am Mellensee    M.Weß, F. Heusmann,  
         U. Stalke 
27.05.2017  OG Am Mellensee    s. oben 
28.05.2017  OG Am Mellensee    s. oben  
17.06.2017  OG Berlin-Reinickendorf   Y. Steinborn-Bartsch 
12.08.2017  OG Berlin-Reinickendorf   Ursula Hubertus 
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Rettungshundprüfungen in den Ortsgruppen 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
01.04.2017  OG Cottbus-Kolkwitz   Günther Diegel 
02.04.2017  OG Plaue/Havel    Gerhard Wesche 
09.04.2017  OG PSV Berlin    Horst Bamberg 
29.04.2017  OG Berlin-Britz    Horst Bamberg 
06.05.2017  OG Annaburg    Uwe Stolpe 
13.05.2017  OG Neuruppin    Klaus Lehmann 
20.05.2017  OG Werder/Havel    Gerhard Wesche 
21.10.2017  OG Cottbus-Kolkwitz   Horst Bamberg 
21./22.10.17  OG PSV Berlin    Gerd Thanner 
 
 

DIE JUGENDSEITE  
FÜR 

BERLIN UND 
BRANDENBURG 

 

Jugend-Info 
 

Hallo liebe Jugendliche,  
 
auf diesem Weg schon mal einen Dank für Eure Bereitschaft, für die Erwachsenen 
die LGA auszurichten. Ich freue mich auf ein spannendes Halbjahr bis August. Wer 
sich von Euch bisher noch nicht bei mir gemeldet hat und gern noch helfen möchte, 
der ruft mich einfach einmal an. Gern auch Erwachsene, die helfen wollen. Tel.: 0177 
/ 2700160 
Dann möchte ich Euch an das Zeltlager erinnern, es findet wie immer in der ersten 
Ferienwoche an einem neuen Ort (in der OG Spreenhagen) statt. Eine Anmeldung 
findet Ihr in dieser Ausgabe der Online News sowie auch zum Downloaden in der 
Jugendrubrik der Homepage. 
Dann sollten alle Interessierten sich das Pfingstwochenende frei nehmen und mit zur 
DJJM kommen. Wer möchte, der meldet sich umgehend bei mir wegen Reservierung 
eines Campingplatzes oder besorgt sich ein Zimmer bitte selbst. Unsere Mannschaft 
braucht Unterstützung!!!! 
 
Ansonsten wünsche ich Euch eine schöne Frühlingszeit, schöne Ostern. Bis zum 
nächsten Mal 
 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 
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Informationen des LG-Vorstandes 

 
 

Wesenstest in der LG Berlin-Brandenburg im Jahr 2017 

 

Für alle DSH im Alter von 9-13 Monaten, 
Eigentümer muss nicht  SV-Mitglied sein. 

Die Termine 2017: 

15.04.2017 bei der OG Berlin-Reinickendorf 
Beurteiler Wesen ist Yvonne Steinborn-Bartsch 

Anmeldung bis zum 8.4.17 unter  
steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de 

************************************** 
06.05.2017  bei der OG Spreenhagen 
15.07.2017  bei der OG Hermsdorf-Waidmannslust 
18.11.2017  Potsdam-Zehlendorf 

 
 
 

mailto:steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de
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Erste Informationen zur LG-FCI in der 
OG Spandau-Zeestow am 22./23.04.2017 

 

 
Leistungsrichter in der  Abt. A: Frau Y. Steinborn-Bartsch 
                                      Abt. B: Herr Günther Diegel 
                                      Abt. C: Herr Andreas Ebel 
 
Helfer in der Abt. C:  Herr Robert Petersdorff 
     Herr David Brechmann 
 
Das Fährtengelände wird nach Bekanntgabe durch die OG 
Spandau-Zeestow auf der LG Homepage veröffentlicht. 
 
Der Zeitplan der Veranstaltung wird nach Meldeschluss 
bekannt gegeben. 
 
Trainingszeiten sind mit der OG Spandau-Zeestow 
abzusprechen. 
 
Meldestelle:  Robert Petersdorff 
                       Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 

                       E-Mail: r.petersdorff@web.de 

 
Meldeschluss:  09.04.2017 
 
 

. 
 

mailto:r.petersdorff@web.de
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Einladung 

 
zur 

 

   Zuchtschau mit Nachwuchs-, Langstockhaar und Veteranen 
 

in der OG-Beeskow 1919 
       
am 14. Mai 2017 

  

Schauleiter : Torsten Baese 
    Schiffbauerstr.10 in 15848 Beeskow 
 
 Richter : Frank Goldlust  alle Klassen 
    
 Meldestelle : Torsten Baese 
    Tel. 03366 / 20881  Fax: 03366 / 3384091 

Funk: 0175 / 5382773 
    E-Mail: torsten_baese@gmx.de 
     
 
 Schaugelände: Ausbildungsplatz „Am Oegelner Bahnhof“ 
    B 168 zwischen Beeskow und Oegeln  
 
 Meldegebühren: Zuchtschau   15,00 €   
    Nachwuchsschau  5,00 €  
    Veteranen   5,00 €  
 
 Meldeschluss : Montag,  08. Mai 2017  
 
  

Beginn des Richtens: 09.00 Uhr 
  

SV-Mitgliedsausweis und Impfausweis des Hundes sind vorzulegen. 
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Anmeldung zum LG-Jugendzeltlager 2017 in der OG 
Spreenhagen 

in der Zeit vom 22.07. / 29.07.2017  
 
Name, Vorname 
___________________________________________________________________  
geb. am ____________________________________________________________ 
 
wohnhaft in: ___________________  _____________________________________ 
Tel.-Nr. ___________________________________ 
 
Straße  
___________________________________________________________________ 
 
Mitglied der OG 
___________________________________________________________________ 
SV-Mitglied ja / nein SV-Nr. 
___________________________________________________________________ 
 
Ich bringe ein Zelt mit  ja  /  nein   
Ich wohne mit im Zelt von: 
___________________________________________________________________ 
 
Ich bringe einen Hund mit  ja  / nein   Rüde  / Hündin  (läufige Hündinnen 
bitte nicht mitbringen!)  
 
Name des Hundes 
___________________________________________________________________ 
Rasse 
___________________________________________________________________ 
 
Haftpflichtvers. des Hundes bei 
___________________________________________________________________ 
Vers.-Nr. 
___________________________________________________________________ 
 
Eigentümer des Hundes 
___________________________________________________________________ 
 
Der Eigentümer erklärt mit seiner Unterschrift, dass er mit der Mitnahme des 
Hundes zum Zeltlager einverstanden ist. Weiterhin erklärt er, dass er für alle 
Schäden, die durch seinen Hund verursacht werden, aufkommt. 
 
Unterschrift des Eigentümers 
___________________________________________________________________ 
================================================================ 
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Von den Erziehungsberechtigten auszufüllen: 
 
Das von der Landesgruppe Berlin-Brandenburg durchgeführte Jugendzeltlager in 
Brandenburg wird vom Verein für Deutsche Schäferhunde für die Jugend im Rahmen 
der Vereinsmitgliedschaft veranstaltet. Die Tätigkeit der Landesgruppe, insbesondere 
der LG-Jugendwartin und ihrer Helfer, ist reine Gefälligkeit. 
 

Ich, der/die Erziehungsberechtigte/n, erkläre/n mich/ uns hiermit mit der Teilnahme 
meines Sohnes / meiner Tochter an dem SV LG-Jugendzeltlager der LG Berlin-
Brandenburg im Verein für Deutsche Schäferhunde einverstanden. 
 
Für meine/n Tochter / Sohn besteht 
 
Eine Haftpflichtversicherung bei _________________________________________ 
Vers.-Nr. ___________________________________________________________ 
 
Eine Krankenversicherung bei __________________________________________ 
Vers.-Nr. ___________________________________________________________ 
 

Mein Sohn / meine Tochter kann schwimmen  ja   / nein   
Rettungsschwimmer  ja   / nein  
 

Mit Schwimmen / Baden im See bin ich / sind wir einverstanden  ja  / nein  

 
Alleinausgang nur in besonderen Fällen und Rücksprache mit dem jeweiligen 
Betreuer. 
 
 
 
 
Bitte diesen Abschnitt abtrennen!!!! 
 

Die obere Anmeldung bis spätestens 31.05.2017 zurück an: 

 
Sabine Gummelt; s.gummelt@gmx.de 
oder faxen an: 030 / 468 985 18 
 

Nach dem 31.05. 2017 werden keine Anmeldungen mehr 
berücksichtigt. Erfahrungen aus den letzten Jahren und der damit 
verbundene Mehraufwand in der Planung machen diesen Schritt 

leider unumgänglich. 
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Mit meiner Unterschrift bestätige ich, dass mein Sohn  /  meine Tochter nicht unter 
gesundheitlichen Schäden leidet, die die Teilnahme am Zeltlager beeinträchtigen könnten. 
Die LG-Jugendwartin sollte jedoch wissen, dass mein Kind unter 
________________________________________________________________       leidet./  
Folgende Essgewohnheiten ________________________________________ hat. 
 

Sollte sich mein Kind der Haus- und Gemeinschaftsordnung widersetzen, ist eine 
vorzeitige Rückreise nicht auszuschließen. Die dann sofort fällige Rückfahrt erfolgt durch 
die Eltern. Sollten die Eltern nicht in der Lage sein, ihr Kind abzuholen, gehen die Kosten der 
Rückreise zu ihren Lasten. Eine Erstattung des Teilnehmerentgeltes (auch anteilig) wird 
nicht vorgenommen. Das gilt auch für Jugendliche, die auf eigenen Wunsch vorzeitig 
abreisen. 
 
Name, Vorname des Vaters ___________________________________________________ 
 
Name, Vorname der Mutter ___________________________________________________ 
 
Während des Zeltlagers abweichende Anschrift: 
 
PLZ, Ort, Strasse _____________  _____________________________________________ 
 
Tel.-Nr. für Notfälle: _________________________________________________________ 
 
Besondere Bemerkungen der 
Eltern:____________________________________________________________________ 
 
__________________________________________________________________________ 
Unterschrift des / der Erziehungsberechtigten 
 

__________________________________________________________________________ 
 

Vom Teilnehmer des Zeltlager zu unterschreiben: 

Ich werde den Anweisungen der betreuenden Personen Folge leisten. Mir ist bekannt, dass 
ich mich in der Zeit des Zeltlagers in der Gemeinschaft einzuordnen habe und bei 
Zuwiderhandlung vom Zeltlager ausgeschlossen und nach Hause geschickt werden 
kann.  
 
Unterschrift des Jugendlichen: 

_____________________________________________ 
======================================================================
========= 

Der Preis pro Teilnehmer beträgt: 
 
Für SV Jugendmitglieder  100,-  € 
Für Nichtmitglieder des SV 130,-  € 
 

Adresse Zeltlager: OG Spreenhagen 
 Fürstenwalder Str. 6B, neben dem Schießplatz 
 15528 Spreenhagen 
 

Es wäre freundlich von Euch, wenn Ihr beim Abholen der Kinder etwas Zeit 

einplanen würdet, um uns beim Beladen der Anhänger zu helfen.  

Vielen Dank!!!! Sabine 
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Bitte diesen Abschnitt abtrennen!!!! 

 

Die Teilnahmegebühr ist im Voraus (bis spätestens 03.07.2017) auf 

folgendes Konto zu überweisen: 
 

Sabine Gummelt 
Berliner Volksbank 
IBAN: DE42 100 900 00 31 82 38 10 03  
 

Verwendungszweck: Zeltlager und Name des Kindes  
 
 
 

 

Qualifikationsmodus der LG Berlin-Brandenburg 

 

Gültig ab dem 25.09.2017 

(nach der BSP 2017)  

 

Eine mit 270 Punkten - SG - bestandene IP3-Prüfung (SV 
Prüfung, Abt. C: TSB ausgeprägt) und eine erfolgreiche 
Teilnahme an der LG-FCI-Ausscheidung (Abt. C: TSB 
ausgeprägt) bzw. der LG-Sichtung (Abt. C: TSB ausgeprägt) 
berechtigten zum Start bei der LGA. Wurde die LG-FCI-
Ausscheidung oder die LG-Sichtung mit mindestens 270 Punkten 
(Abt. C: TSB ausgeprägt) abgelegt, wird keine zusätzliche 
Qualifikations-Prüfung benötigt. 

 

Robert Petersdorff 

LG Ausbildungswart 
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Protokoll zur Delegiertentagung vom 26. Februar 2017  

 
TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 
Die LG-Vorsitzende Frau Steinborn-Bartsch begrüßt die Delegierten und Gäste und 
eröffnet die Delegiertentagung um 10.23 Uhr. 
 
TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es wird festgestellt, dass die Einladungen mit Tagesordnung satzungsgemäß 
zugestellt wurden. Dem Beiwohnen von Gästen während der Tagung wird einstimmig 
zugestimmt. Die Landesgruppenschriftwartin überprüft die Anwesenheit der 
Delegierten. Mit Versammlungsbeginn sind 57 Delegierte aus 44 Ortsgruppen und 8 
Vorstandsmitglieder anwesend. Die Delegiertentagung ist damit beschlussfähig.  
Es gibt keine Anträge auf Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung. Die 
Mittagspause wird auf 12.30 Uhr festgelegt. 
  
TOP 3: Totengedenken 
Die LG-Vorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch erinnert an die im letzten Jahr 
verstorbenen Mitglieder. Stellvertretend für die Verstorbenen erinnert sie an Werner 
Schumann, der in diesem Jahr seine 60jährige SV-Mitgliedschaft gefeiert hätte. Zum 
Gedenken erheben sich die Mitglieder von den Plätzen. 
 
TOP 4: Genehmigung der Niederschrift der Delegiertentagung vom 28. Februar 
2015 
Gegen Form und Fassung der Niederschrift des Protokolls der Delegiertentagung 
vom 28. März 2016 erfolgten keine Einwände. Das Protokoll ist somit angenommen. 
 
TOP 5: Ehrungen  
Folgende Ehrungen werden vorgenommen 
 
40 Jahre Mitgliedschaft 
Gisela Robe 
Roland Lohrke 
Armin Biederbeck 
Wolfgang Dietrich 
Elke Jannecke 
 
50 Jahre Mitgliedschaft 
Klaus Lehmann (Berlin) 
Ingrid Kierszkowski 
Horst Seidler 
 
60 Jahre Mitgliedschaft 
Ilse Kohlmey 
Gerd Hildebrand 
 
Ortsgruppenjubiläen  
25jähriges Jubiläum: OG Trebbin 
50jähriges Jubiläum: OG PSV Berlin e.V. 
75jähriges Jubiläum:  OG Berlin-Tegel-Heiligensee 
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Landesgruppenehrung als Anerkennung besonderer Verdienste in der Landesgruppe 
Klaus Lehmann (Berlin) 
Irmgard Vandamme 
Brunhild Weiß 
OG Berlin-Reinickendorf 
 
TOP 6: Jahresberichte 
Die LG-Vorstandsmitglieder verlesen ihre Jahresberichte. 
   
  6.1. LG-Vorsitzende 
  6.2. LG-Zuchtwart 
  6.3. LG-Ausbildungswart 
  6.4. LG-Jugendwartin 
  6.5. LG-Sportbeauftragte 
  6.6. LG-Rettungshundbeauftragte 
  6.7. LG-Kassenwartin 
 
Die Jahresberichte liegen gesondert bei. Die Mittagspause wird von 12.30 Uhr bis 
13.30 Uhr eingelegt. 
 
TOP 7: Aussprache über die Jahresberichte der LG-Amtsträger 
Zu dem Bericht des LG-Ausbildungswartes wird die Frage gestellt, was 
unternommen werden soll, um die mangelhaften Leistungen der Teams im 
vergangenen Jahr zu verbessern. 
 
TOP 8: Bericht der Kassenprüfer 
Frau Vandamme berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung für das 
Berichtsjahr 2015. Bezüglich der Kassenführung gibt es keine Beanstandungen. 
Die Kassenprüfer beantragen die Entlastung des Vorstandes. 
 
TOP 9: Entlastung des Vorstandes 
Die Delegierten entlasten mit einstimmig den Vorstand. 
 
TOP 10: Wahl der Kassenprüfer 
Irmgard Vandamme und Klaus Lehmann (Berlin) werden als Kassenprüfer 
vorgeschlagen. Beide stellen sich zur Wahl, sie werden per Akklamation einstimmig 
gewählt und nehmen die Wahl an.  
Als Ersatzkassenprüfer wird Johann Buse vorgeschlagen. Er stellt sich zur Wahl, 
wird per Akklamation einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an. 
 
TOP 11: Behandlung frist- und satzungsgerecht eingereichter Anträge 
11.1. Antrag 1: OG Berlin-Reinickendorf 
Saskia Bartsch erläutert den Antrag. Es folgt eine Nachfrage, welche 
Landesgruppenveranstaltungen infrage kommen. Der Antrag wird einstimmig 
angenommen.  
 
11.2. Antrag 2: OG Biesdorf-Mahlsdorf 
Yvonne Steinborn-Bartsch teilt mit, dass der Qualifikationsmodus durch den 
Landesgruppenvorstand festgelegt wird. Daher kommt der Antrag nicht zur 
Abstimmung. 
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Ein weiterer Antrag wurde von der OG Berlin-Britz nicht fristgemäß eingereicht. Da 
der Antrag keine Dringlichkeit besitzt, wird er als Eingang für die Delegiertentagung 
2018 genommen. 
 
TOP 12: Wahl der Delegierten/Ersatzdelegierten zur SV-Mitgliederversammlung 
2016  
Aufgrund der Mitgliederstärke kann die Landesgruppe 02 drei Delegierte zur SV-
Bundesversammlung entsenden. Yvonne Steinborn-Bartsch ist geborene Delegierte. 
Frank Goldlust, Gabriele Kottsieper junior, Gernot Wolkenstein, Robert Petersdorff 
werden als Delegierte vorgeschlagen.  
Der Wahlgang ergibt folgende Stimmverteilung: 
Frank Goldlust  49 Stimmen 
Gernot Wolkenstein  21 Stimmen 
Gabriele Kottsieper  21 Stimmen 
Robert Petersdorff  33 Stimmen 
Eine Stimme war ungültig, teilweise wurde nur ein Delegierter gewählt. 
Gernot Wolkenstein und Gabriele Kottsieper verzichten auf einen weiteren 
Wahlgang, um die Reihenfolge der Ersatzdelegierten festzulegen. 
Die Landesgruppe wird bei der Bundesversammlung von Yvonne Steinborn-Bartsch, 
Frank Goldlust und Robert Petersdorff vertreten. Ersatzdelegierte sind Gabriele 
Kottsieper und Gernot Wolkenstein. 
 
TOP 13: Genehmigung des Haushaltplanes 2016 
Der Haushaltsplan für das Jahr 2016 wird von Frau Weiß erläutert. Er wird 
einstimmig angenommen. 
 
TOP 14: Termine 2016 
Die Termine 2016 werden von den Fachwarten bekannt gegeben.  
  
TOP 15: Verschiedenes 
Yvonne Steinborn-Bartsch bittet, unterzeichnete Vorstandsveränderungsmeldungen 
im Anschluss an die Delegiertentagung bei ihr abzuholen. Weiterhin teilt sie mit, dass 
der RSV 2000 nicht mehr VDH-Mitglied ist und daher RSV 2000-Mitglieder nicht 
mehr auf SV-Prüfungen starten dürfen. Es ist geplant, ein Informationsheft jährlich 
zum Jahresende als Ersatz der OnlineNews Dezember herauszubringen. Die Kosten 
würden ungefähr 500€ betragen. Es soll Informationen zu den Ortsgruppen, ihren 
Aktivitäten, Termine und zur Landesgruppe enthalten. In einem Meinungsbild spricht 
sich die Mehrheit der Delegierten dafür aus. 
Der SV hat mitgeteilt, dass aufgrund der Altersstruktur neue Agilityrichter gesucht 
werden. Der SV-Sportwart Björn Bröker hat eine neue Homepage entworfen, die sich 
mit Agility im SV beschäftigt und sucht nun aktiv Mitwirkende, die sich in die Arbeit 
einbringen wollen. 
Ein Delegierter erkundigt sich über die Bedingungen der Gemeinnützigkeit der 
Landesgruppe. Es wird mitgeteilt, dass der Senat Berlin plant, die 
Hundeauslaufgebiete stark einzuschränken.   
 
TOP 16: Schlusswort der Vorsitzenden  
Die Landesgruppenvorsitzende bedankt sich bei allen Delegierten und schließt die 
Versammlung um 14.30 Uhr. 
 
 Yvonne Steinborn-Bartsch   Petra Münch 
 LG-Vorsitzende    LG-Schriftwartin 
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Bericht der LG-Vorsitzenden 

 
Mein zweites Jahr als LG-Vorsitzende ist nun auch schon wieder einige Zeit 
Vergangenheit. Jedes Jahr aufs Neue sind vielfältige bekannte, aber auch neue 
Aufgaben zu erledigen. In 2016 wurden bundesweit Schulungen für den Beurteiler 
Wesen durchgeführt. Der dazugehörige Wesenstest wurde auf der 
Bundesversammlung im Mai 2014 einstimmig beschlossen. Der Wesenstest wird 
Bestandteil der noch nicht fertig ausgearbeiteten Zuchtanlagenprüfung sein. 
Teilnehmen konnten Leistungs- und Zuchtrichter aller Landesgruppen. Wer an 
mindestens zwei Schulungen teilgenommen und sich einer Abschlussüberprüfung 
durch die Besprechung einer Wesensüberprüfung gestellt hat, konnte zum Beurteiler 
Wesen berufen werden. Aus unserer Landesgruppe habe ich als einzige daran 
teilgenommen und wurde im Dezember 2016 berufen. An dieser Stelle bedanke ich 
mich beim SV-Vorstand für das in mich gesetzte Vertrauen ganz herzlich. Die 
Berufung erfolgt jeweils für ein Jahr. In 2017 wird unsere Landesgruppe vier 
Wesenstests anbieten. 
Alle LG-Veranstaltungen in 2016 wurden sehr gut vorbereitet und durchgeführt, 
wovon ich mich persönlich überzeugen konnte. Dafür bedanke ich mich ganz herzlich 
bei den Ortsgruppen, ihren Vorständen, den Mitgliedern und deren Partnern, die 
unermüdlich mitgewirkt haben. Natürlich gilt auch ein besonderer Dank an alle 
Richter der Veranstaltungen, die ja ebenfalls ehrenamtlich tätig sind.  
 
Leistungsrichter in der Landesgruppe 
Mit Schreiben aus dem Dezember 2016 wurde Herr Carsten Karradt zum SV-
Leistungsrichter berufen. Die Landesgruppe gratuliert ganz herzlich und wünscht viel 
Spaß im Amt. 
 
Mitgliederentwicklung 2016 in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg 
Zu Beginn des Jahres 2016 hatten wir 1.525 Mitglieder. Erfreulicherweise konnten 
wir in 2016 einen Mitgliederzuwachs von 9,8 % mit nämlich 149 Mitgliedern 
verzeichnen. Mit dieser Zuwachsrate von 9,8 % belegen wir den 5 Platz im 
Bundesgebiet nach den Landesgruppen Hamburg-Schleswig-Holstein, Baden, 
Bayern-Süd und Nordrheinland. Mit unseren 9,8 % Neueintritten liegen wir über dem 
Bundesdurchschnitt von 8,4 %. Natürlich standen dem auch Austritte gegenüber, die 
mit 144 Personen bzw. 9.4 % (Bundesdurchschnitt 9,8 %) unserer Mitgliedschaft 
ausgemacht haben. Hier liegen wir in der SV-Statistik an 12. Stelle. Das heißt, dass 
wir einen leichten Zuwachs von 0,4 % hatten, was sehr erfreulich ist. Der aktuelle 
Mitgliederstand von 1530 Personen per 1.1.2017 setzt sich aus 759 Männern und 
771 Frauen zusammen. Mit 48 Jugendlichen liegen wir bei 3,1 % der 
Gesamtmitgliederzahl unserer LG. Beschäftigen wir uns mit den Neuzugängen, ist 
festzustellen, dass von 149 Neueintritten 69 Pseudomitglieder sind, das heißt, sie 
gehören keiner Ortsgruppe an. Das ist Potential, welches wir in den Ortsgruppen 
sehr gut gebrauchen könnten, damit die Ortsgruppen wieder frischen Wind durch die 
neuen Mitglieder bekommen. 
 
Mitgliederentwicklung im SV allgemein 
Zu Beginn des Jahres 2016    55.823 Mitglieder 
zu Beginn des Jahres 2016  54.129 Mitglieder 
Mitgliederverlust 2016 per Saldo    1.694 - 3 % - (4.136 Eintritte / 5.830 Austritte) 
zu Beginn des Jahres 2017 53.410 Mitglieder 
Mitgliederverlust 2016 per Saldo    719 – 1,3 % - (4.569 Eintritte / 5.288 Austritte) 
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Detaillierte Statistiken dazu erscheinen in Kürze wie gewohnt in der SV-Zeitung. 
Nach wie vor sind alle Mitglieder aufgerufen, Werbung für unsere Rasse und unseren 
Verein zu machen. Bitte seien Sie offen für Neuankömmlinge, auch mit 
andersrassigen Hunden, denn sonst wandern diese zu unserer direkten Konkurrenz, 
in die Hundeschulen ab. Die Ortsgruppen sind unsere Basis, die wir brauchen, um 
weiterhin in der gewohnten Form existieren zu können.  
 
Öffentlichkeitsarbeit 
Seit vielen Jahren ist unsere Landesgruppe bei der Grünen Woche mit einem 
Infostand vertreten. Hier nenne ich federführend die beiden Gabi Kottsiepers, junior 
und senior, bei denen ich mich ganz herzlich im Namen aller Mitglieder bedanke, 
dass sie dort unsere Rasse nicht nur die ganze Woche präsentieren, sondern auch 
die Gäste mit den Vorführungen begeistern. Herzlichen Dank natürlich auch an die 
übrigen Teams mit ihren Hunden. 
Zum Tag Hundes wurde im Tierpark Berlin ein Infostand, ebenfalls durch Gabriele 
Kottsieper betreut, aufgestellt. Vielen Dank auch dafür. 
Einige Ortsgruppen sind hier sehr fleißig und machen Vorführungen auf Dorffesten 
oder veranstalten nach wie vor Wandertage.  
 
Ortsgruppen 
62 aktive OG´n und eine inaktive, die sich in Auflösung befindende OG Baruth, 
zählen momentan zu unserer Landesgruppe. Zwei Ortsgruppen wurden in 2016 
durch Widerruf der Anerkennung gestrichen, die OG Wandlitz und die OG Mensch 
und Hund Waßmannsdorf.  
Wir haben fünf Ortsgruppen (Vj auch 5), die 30 und mehr Mitglieder hatten. Das sind 
die OG Angermünde, OG Basdorf, OG Berlin-Britz, OG Frohnau und der VSB-Berlin 
e.V.   
Sieben Ortsgruppen (Vj 10) haben 20 bis 29 Mitglieder, das sind die Ortsgruppen 
Beeskow, Berlin-Reinickendorf, Cottbus-Kolkwitz, Diehlo, Hennigsdorf e.V., 
Pasewalk e.V. und Potsdam-Zehlendorf. 32 (Vj 25) Ortsgruppen haben 10 bis 19 
Mitglieder. In 18 (Vj 22) Ortsgruppen ist es leider so, dass der Mitgliederstand unter 
10 Mitglieder gesunken ist, was die Existenz bei einigen auch stark bedroht. Damit 
dies nicht passiert, wäre es gut, wenn sich diese Ortsgruppen zusammenschließen 
würden. Ein Zusammenschluss wurde schon auf den Weg gebracht, das offizielle 
Prozedere läuft aber erst in 2017. Das sind die Ortsgruppen Marwitz und 
Birkenwerder, denen ich für ihre Fusion alles Gute wünsche. 
Die inaktive Ortsgruppe ist die OG Baruth, die bereits nicht mehr existiert, aber das 
Schriftliche ist noch nicht ganz abgeschlossen. 
 
OG-Vorsitzendentagung 
Die Tagung fand zum zweiten Mal im Ratskeller Charlottenburg in Berlin statt. Eine 
gut gefüllte Tagesordnung mit einer externen Referentin stand auf dem Programm.  
31 Personen aus leider nur 19 Ortsgruppen nahmen an der Tagung teil. Neben der 
Vorstellung der OG-Vertreter standen Berichte aus den Ortsgruppen zu den 
Verteilungen der Geschäfte in den Ortsgruppen, die eingereichten Jahresberichte der 
OG-Vorsitzenden, der Wesenstest in ausführlicher Form, das Formularwesen und 
der Punkt Verschiedenes sowie der Vortrag zur Bearbeitung an.  
Die Referentin vom Bundesamt für Verbraucherschutz und Lebensmittelsicherheit 
Dr. Cornelia Ibrahim, sie ist die Referatsleiterin „Betreuung und Überwachung nach 
der Zulassung“ Abteilung Tierarzneimittel, hielt einen Vortrag über die 
Pharmakovigilanz beim Hund. Genauer gesagt heißt das „die Arzneimittelanwendung 
und Nebenwirkung bei Hunden“. Es war hochinteressant zu hören, dass Arzneimittel 
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für Hunde genauso mit ihren Nebenwirkungen im Fokus des Bundesamtes stehen 
wie beim Menschen. Der eine oder andere Zuhörer war natürlich sehr gespannt auf 
ein Medikament, welches er seinem Hund verabreicht, wie es in der Statistik und mit 
welchen Nebenwirklungen auftaucht. Frau Dr. Ibrahim konnte, so glaube ich 
jedenfalls, jede gestellte Frage beantworten. Besonders nennenswert ist der 
nachfolgende Link, unter dem man den Meldebogen findet, mit dem jeder die 
Nebenwirkungen von Tierarzneimitteln melden kann. 
http://www.bvl.bund.de/SharedDocs/Downloads/05_Tierarzneimittel/formulare/pdf-
Formular_UAW_Meldung.pdf?__blob=publicationFile 
Die Nebenwirkungen werden gesammelt und ausgewertet. In Extremfällen wird ein 
Medikament auch sehr schnell vom Markt genommen. 
Vielen herzlichen Dank noch einmal an dieser Stelle an Frau Dr. Cornelia 
Ibrahim. 
Auf der Vorsitzendentagung wurde dann auch noch von einigen Ortsgruppen unser 
aller Problem, der Mangel an Schutzdiensthelfern, diskutiert. Ebenso gab es einige 
Wünsche an unseren LG-Ausbildungswart, was die Schulung von neuen Helfern 
anbelangt. Da Robert Petersdorff auf der Tagung aber nicht anwesend war, konnte 
ich keine zufriedenstellenden Lösungen bieten.  
 
Die Imagekampagne des SV  
Die Kampagne ist in 2016 in Form eines Werbefilms für den Deutschen Schäferhund, 
weniger für den SV, sondern viel mehr für unsere Rasse allgemein, weitergeführt 
worden. Herausgekommen ist ein sehr netter Film: 
Der Deutsche Schäferhund – Gefährte und Begleiter im Alltag   
https://www.youtube.com/watch?v=3MrQbmtZqmU 
Dieser Film ist zu mehr als 90 % nicht nur in unserer Landesgruppe, sondern auch 
mit Hunden aus unserer Landesgruppe gedreht worden. 
 
Zertifizierung der Ortsgruppen im SV 
Auch die Zertifizierung der Ortsgruppen im SV ist weiter fortgeschritten. So wurde in 
2016 auch in unserer LG die erste OG zertifiziert. Die Ortsgruppe Berlin-
Reinickendorf konnte in 2016 ihr 80jähriges Jubiläum feiern. Beide Feierlichkeiten, 
das Jubiläum und die Zertifizierung, fanden am gleichen Termin statt. Zur 
Zertifizierung waren der stellvertretende Geschäftsführer des SV Herr Günther 
Oehmig und vom Vorstand des SV die Jugendwartin Daniela Thoring anwesend. 
Beide hielten anlässlich der Zertifizierung eine Rede. Erfreulicherweise waren fast 
alle Landesgruppenvorstandsmitglieder ebenfalls anwesend. Hier hat Frank Goldlust, 
der ja über lange Jahre Mitglied der OG Berlin-Reinickendorf war, eine sehr schöne 
Rede gehalten.  
 
Jahresberichte an die Amtsträger 
Es sind 35 Jahresberichte der Ortsgruppen-Vorsitzenden bei mir eingegangen. Über 
die Gründe des Nichteinreichens der Berichte kann man immer wieder nur 
spekulieren. Ich finde es sehr schade, dass hier in so vielen Fällen dieser Pflicht 
nicht nachgekommen wird. Einige OG-Vorsitzenden berichten jedoch sehr 
ausführlich, was einen schönen Einblick in das OG-Geschehen gibt. 
- Ausnahmslos wird von guter Stimmung berichtet 
- Ortsgruppen-Mitgliederversammlungen sind von 0 bis zu 7 Versammlungen im Jahr 
durchgeführt worden 
- die OG Berlin-Reinickendorf berichtet von ihrer 80-Jahr-Feier und Zertifizierung 
- die OG Angermünde hat kurzfristig die Sichtung übernommen und extra für diese 
Veranstaltung noch das Vereinsheim renoviert 

http://www.bvl.bund.de/SharedDocs/Downloads/05_Tierarzneimittel/formulare/pdf-Formular_UAW_Meldung.pdf?__blob=publicationFile
http://www.bvl.bund.de/SharedDocs/Downloads/05_Tierarzneimittel/formulare/pdf-Formular_UAW_Meldung.pdf?__blob=publicationFile
https://www.youtube.com/watch?v=3MrQbmtZqmU
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- die OG Frohnau berichtet von ihrer Öffentlichkeitsarbeit auf der Grünen Woche und 
im Tierpark Berlin 
- aus der OG Oranienburg kommt der Wunsch nach jungen Lehrhelfern, da ein Teil 
unserer Lehrhelfer schon recht alt für diese Tätigkeit sind, weiterhin besteht der 
Wunsch nach strengeren Qualifikationen zur LGA. 
- der VSB-Berlin, unsere derzeit mitgliederstärkste OG hat sehr viele Seminare und 
Turniere bzw. Prüfungen durchgeführt. 
- der OG–Werneuchen wurde leider der Platz gekündigt, sie sind auf der Suche nach 
einem neuen Gelände 
- die OG Spandau-Zeestow musste leider eine ihre Prüfungen ausfallen lassen, da 
sie keinen Schutzdiensthelfer hatte 
- OG Plaue/Havel – Herr Schröder, der im Jahr zuvor für unglaubliche 70 Jahre 
Mitgliedschaft im SV auf der LG-Delegiertentagung geehrt wurde, konnte in 2016 
seine Eiserne Hochzeit (65 Jahre) feiern.   
 
Rettungshundbereich 
Ein überaus erfolgreiches Jahr für Acrux und Boo vom Falkenseer Stern. Unsere RH-
Beauftragte Gabi Kottsieper junior wird sicher eingehender darüber berichten. Sie hat 
sich inzwischen auch gut in diesem Bereich zurechtgefunden, einige gut besuchte 
Workshops und Seminare abgehalten. Nach längerer Wartezeit fand nun auch der 
von mir schon lange angemeldete Thermikvortrag von Detlef Kühn im Rahmen des 
Workshops im November statt. Dieser ist wohl sehr gut angekommen. Ich konnte 
leider nicht anwesend sein. Der Rettungshundbereich erfährt weiterhin gute 
Beteiligung im Prüfungsbereich. 
 
Agilitybereich 
Sicher wird Sylvia Noack später ausführlich in ihrem Bereich darüber berichten, aber  
auch ich gratuliere hier noch einmal ganz herzlich meiner Tochter Saskia Bartsch mit 
ihrer Arielle vom Falkenseer Stern zum überaus erfolgreichen letzten Jahr, es war 
Saskias letztes Jahr im Jugendbereich, zum 4.Platz bei der DJJM mit Boo vom 
Falkenseer Stern und zum 5. Platz mit Arielle, weiterhin zum 3. Platz bei der 
Bundessiegerprüfung wie zum Titel des Mannschaftsweltmeisters anlässlich der 
ersten WUSV-Agilityveranstaltung in Meppen.  
Das war wirklich toll! 
 
LG Vorstandssitzungen 
Wir tagen alle 2 Monate, um immer zeitnah arbeiten zu können. Alle LG-
Vorstandsmitglieder sind in ihren Bereichen sehr kompetent und engagiert.  
 
VWA-Sitzungen / Bundesversammlung 
Unsere Landesgruppe habe ich in 2016 auf allen Sitzungen des Verwaltungs- und 
Wirtschaftsausschusses und der Bundesversammlung vertreten.  
 
Ausrichter von LG-Veranstaltungen, Leistungs-, Zucht-, Agility- und 
Rettungshundrichter, Körmeister, Identbeauftragte, Lehrhelfer und weitere 
Helfer 
Jedes Jahrs auf Neue danke ich allen Ortsgruppen bzw. oben genannten Personen 
ganz herzlich für ihre Hilfe und Ausrichtung von Veranstaltungen in 2016. Diejenigen, 
die im Hintergrund arbeiten, bekommen wir oft gar nicht zu sehen, aber sie sind 
wichtige Säulen bei unseren Veranstaltungen. Ein ganz herzliches Dankeschön auch 
an diese Helfer. Ein besonderer Dank geht an die Ortsgruppe Berlin-Reinickendorf, 
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die zum sechsten Mal in Folge die LG-RH-Meisterschaft organisiert und durchgeführt 
hat. 
 
LG- Homepage und LG-News 
Unserer Schriftfee Petra Münch spreche ich hier meinen besonderen Dank aus. Sie 
ist für jedermann, egal, ob aus unserem LG-Vorstand oder den Mitgliedern, 
Ansprechpartnerin und helfende Frau für die LG-Homepage. Bei den News muss sie 
oft ermahnen, dass die Artikel fertig gestellt werden, damit die Beiträge erscheinen 
können. Viel Arbeit, die oft nicht bemerkt wird. 
 
Finanzen 
Hier gibt es dieses Jahr erfreuliche Nachrichten. Wir haben ein positives Ergebnis 
erzielt. Der Kassenbericht liegt Ihnen ja bereits vor. Unsere Kassenwartin wird später 
eingehender berichten. 
 
Jugend 
Das Jugendzeltlager fand zum wiederholten Male in Rehagen statt. Hier gilt unser 
Dank allen, die zum Gelingen beigetragen haben. Die Betreuer hatten in diesem Jahr 
einmal wieder ein paar jugendliche Mitglieder mehr zu beaufsichtigen. Am Ende des 
Zeltlagers fand seit langer Zeit wieder eine Prüfung statt, die ich richten durfte. Für 
eine vollständige Jugendprüfung hat es noch an zwei Jugendlichen gemangelt, so 
dass hier zwei Erwachsene einspringen mussten, aber so muss es sein, denn es soll 
alles für die Jugend getan werden. Die Anlage war bestens gepflegt. Vielen Dank an 
die fleißigen Helfer vor Ort.  
 
OG Jubiläen und Mitgliederehrungen in 2016 
Abschließend ein Blick auf die Ehrungen, die im Jahr 2016 für Ortsgruppen und 
Mitglieder vergeben wurden. 
Folgende Ortsgruppen hatten langjährige Jubiläen: 
 
25 Jahre  
OG Altdöbern, OG Am Mellensee, OG Baruth, OG Ludwigsfelde, OG Pasewalk 
 
80 Jahre  OG Berlin-Reinickendorf 
 
LG - Ehrungen für besondere Verdienste in der Landesgruppe wurden vergeben an: 
Uwe Hoffmann, Herbert Spiwek und die OG Frohnau 
 
Ehrungen für 6- und 10-jährige LG-Amtstätigkeit an Sabine Gummelt 
 
Ehrung für 20-jährige Amtstätigkeit in der LG an Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
Rolf Kuhnke wurde zum Ehrenrichter ernannt.  
 
40 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Petra Kube, Dietmar Hoyzer, Hans-Joachim Linke, Gerda Nitz, Gisela Rassmann, 
Detlef Schacht, Manuela Döbel, Lutz Nix, Barbara Lefass, Irmgard Vandamme und 
Axel Thiem. 
 
50 Jahre 
Günther Diegel, Horst Bamberg, Peter Arendt, Bernd Reinke, Eberhard Schirm 
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Die Herren Peter Arendt und Bernd Reinke konnten bei der Delegiertentagung nicht 
anwesend sein und bekamen ihre Ehrungen von mir persönlich bei mir Zuhause 
etwas später überreicht.  
Ich gratuliere allen Geehrten ganz herzlich zu den Ehrungen!  
 
Schlusswort 
Für die gute Zusammenarbeit in 2016 bedanke ich mich bei meinen LG-
Vorstandskollegen ganz herzlich, bitte gleichzeitig ein wenig um Entschuldigung bei 
meinen Vorstandskollegen in meiner Ortsgruppe Berlin-Reinickendorf, da ich mich 
dort doch nicht mehr ganz so aktiv am Ausbildungsgeschehen beteiligen kann.  
Weiterhin bedanke ich mich bei unseren Werbepartnern für ihre Anzeigen auf 
unserer Homepage und hoffe, dass auch wieder neue dazu kommen werden. 
Für die Saison 2017 wünsche allen die erhofften Erfolge, viel Gesundheit und 
denken Sie immer daran: 
Behandeln Sie Ihren Hund so, dass Sie mit ihm im nächsten Leben 
bedenkenlos die Plätze tauschen könnten! 
 
Yvonne  Steinborn-Bartsch 
LG-Vorsitzende 

 

Bericht des LG-Zuchtwartes 

 
     
Wieder ist ein Jahr rasend schnell zu Ende gegangen und die Welt ist zunehmend in 
sehr unruhiges Fahrwasser geraten. Diese allgemeine Entwicklung macht natürlich 
auch vor unserem Verein nicht halt, während einigen alles viel zu lange dauert, 
fühlen sich sehr viele andere von dem Tempo der Veränderungen zunehmend 
überfordert. 
Trotz vieler, sicher gut gemeinter Aktivitäten unserer Vereinsleitung, ist es leider 
bisher nicht gelungen, das Ansehen unseres Hundes in der Öffentlichkeit deutlich zu 
verbessern. Der Deutsche Schäferhund ist im Straßenbild, insbesondere im 
großstädtischen Bereich eher selten anzutreffen und dies muss sich natürlich auch 
bei den Mitgliederzahlen der Ortsgruppen bemerkbar machen. 
Etliche Ortsgruppen kämpfen ums Überleben, der Verein ist zunehmend überaltert, 
vielerorts fehlt es an Schutzdiensthelfern, die Anforderungen der IPO werden, 
insbesondere von Anfängern, als zu schwierig angesehen. Erfreulicherweise gibt es 
aber zum Glück auch einige positive Dinge, über welche man berichten kann. Ich 
denke, es herrscht weitgehend Einigkeit darüber, dass die SV – Zeitung deutlich an 
Attraktivität hinzugewonnen hat und sowohl inhaltlich als auch optisch eine deutliche 
Aufwertung erfahren hat. Die Aktivitäten im Rettungshundesport nehmen stetig zu 
und helfen, das Image unserer Hunde zu verbessern. 
Auch unsere langstockhaarigen Hunde erfreuen sich zunehmender Beliebtheit und 
haben hierdurch maßgebend dazu beigetragen, dass die Zahl der auf unseren 
Ausstellungen gezeigten Hunde im Vergleich zum Vorjahr wieder leicht gestiegen ist. 
Bezogen auf unsere Landesgruppe stellt sich die Situation wie folgt dar: 
 
Zucht 
Die Zuchttätigkeit ist innerhalb eines Jahres um fast 30% zurückgegangen. Wurden 
in 2015 noch 112 Würfe gezüchtet, waren dies im Jahr 2016 nur noch 80 Würfe. 
Diese Würfe wurden in 2016 von 45 Züchtern großgezogen, während im Jahr 2015 
noch 58 Züchter aktiv waren. Erfreulich war es für mich auch in diesem Jahr wieder 
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feststellen zu können, dass wir in jedem Bereich sehr erfolgreiche und gewissenhafte 
Züchter in unseren Reihen haben. Stellvertretend für viele andere erfolgreiche 
Züchter im Leistungsbereich ist hier Frau Sabrina Höfer zu nennen. Insbesondere 
ist hier aktuell der von ihr gezüchtete Rüde  Duke vom Spektefeld zu nennen, 
welcher auf der LGA den 1.Platz belegen konnte und sich auch auf der 
Bundessiegerprüfung mit einem hervorragenden 25.Platz durchsetzte. 
Sehr erfolgreich und vor allen Dingen sehr vielseitig eingesetzt, konnten auch die 
Zuchtprodukte von Yvonne Steinborn-Bartsch überzeugen. Verschiedene Hunde 
des Zwingers vom Falkenseer Stern wurden erfolgreich im Rettungshundewesen, 
im Agility aber auch im IPO Bereich geführt. 
Im sogenannten Hochzuchtbereich konnte im letzten Jahr insbesondere Mirko 
Kadach mit mehreren Hunden seines Zwingers „vom Treuenbrietzener Land “ auf 
Ausstellungen einschließlich der Bundessiegerzuchtschau hervorragend 
abschneiden. 
Natürlich haben wir noch viele andere sehr gute Züchter und Züchterinnen in 
unseren Reihen, die Nennung dieser drei Personen erfolgte insofern nur 
exemplarisch für viele andere, ebenfalls erfolgreiche Züchter. 
In drei von insgesamt sieben Chipbezirken waren die Identitätsbeauftragten nahezu 
arbeitslos. Einige Identitätsbeauftragte bzw. deren Stellvertreter haben bereits ihre 
Ämter niedergelegt Und es ist nicht einfach, geeignete Nachwuchskräfte zu finden. 
Es ist auch nicht ganz unproblematisch, wenn die eingesetzten Personen kaum 
Praxiserfahrung sammeln können. Ein großes Dankeschön geht an die zuständigen 
Zuchtwarte für ihre teilweise schon über Jahre erbrachte gewissenhafte 
Amtsausausübung. Erfreulicherweise kam es auch im letzten Jahr zu keinen 
Verstößen gegen die Zuchtordnung. 
 
Körungen 
Erfreulich ist die Entwicklung auf unseren Körungen; hier hat sich in den letzten zwei 
Jahren die Teilnehmerzahl stabilisiert, es werden weniger Anträge auf Körortwechsel 
gestellt und auch Teilnehmer aus anderen Landesgruppen nehmen an unseren 
Körungen teil. Insgesamt 85 Hunde (VJ. 87) nahmen in 2016 an unseren fünf 
Körungen teil. Ich möchte an dieser Stelle den ausrichtenden Ortsgruppen Frohnau, 
Treuenbrietzen, Beeskow, Prenzlau und Dabendorf für die hervorragende 
Organisation dieser wichtigsten Zuchtveranstaltungen danken. Auch den 
eingesetzten Lehrhelfern Thomas Brandt, Mirko Kadach und Robert Petersdorff 
möchte ich ausdrücklich für ihre korrekte, faire Helfertätigkeit danken. 
 
Zuchtschauen 
Im letzten Jahr wurden insgesamt 8 Zuchtschauen (VJ. 7) einschließlich der LG 
Zuchtschau durchgeführt. Dies ist eine ausreichende Zahl von Ausstellungen, zumal 
die Zahl der ausgestellten Hunde leicht rückläufig waren (334 / 368 Vj.) Die 
durchschnittliche Anzahl der ausgestellten Tiere fiel von 53 im Jahr 2015 auf 42 im 
letzten Jahr. Stellvertretend für alle Ortsgruppen möchte ich der OG Treuenbrietzen 
für die, wie nicht anders zu erwarten, vorbildliche Durchführung der LG Zuchtschau 
danken und bitte diesen Dank an alle Mitglieder, die an diesem Erfolg mitgewirkt 
haben, weiterzuleiten. Die Ergebnisse der einzelnen Hunde wurden auf der 
Homepage veröffentlicht, auch hier noch einmal meinen herzlichen Glückwunsch an 
die Züchter und Besitzer der erfolgreich ausgestellten Tiere. Es wurden insgesamt 76 
Hunde ausgestellt, die LG – Zuchtschau war damit die größte Zuchtveranstaltung 
der Landesgruppe. 
Auch auf der diesjährigen Bundessiegerzuchtschau in Nürnberg waren Züchter und 
Aussteller unserer Landesgruppe, teilweise äußerst erfolgreich, mit ihren Tieren 
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vertreten und konnten sich sehr gut platzieren. Hierzu möchte ich Ihnen im Namen 
der Landesgruppe noch einmal recht herzlich gratulieren, bedeutet doch der Besuch 
einer solchen Veranstaltung eine erhebliche zeitliche und auch finanzielle Belastung 
und dies nicht nur an den Tagen der Siegerschau, sondern bereits über die gesamte 
Saison. Auch hier wurde im Rahmen der Berichterstattung auf der Homepage über 
die einzelnen Erfolge berichtet. 
 
Schulungsveranstaltungen 
Ein für den Dezember anberaumter Zuchtwartlehrgang wurde mit einer Teilnehmerin 
durchgeführt. Umso erfreulicher war es festzustellen, dass Katharina Herrendörfer 
aus der OG Dabendorf bestens vorbereitet erschien und anschließend ausnahmslos 
alle Fragen fehlerlos beantworten konnte. Ich wünsche ihr viel Spaß und Freude bei 
der Ausübung ihres neuen Amtes. Frau Herrendörfer ist äußerst engagiert und war 
mir bereits auf zwei Körungen eine wertvolle Hilfe. 
 
Sonstiges 
Abschließend möchte ich mich bei allen Amtsträgern, hier insbesondere bei den 
Zuchtwarten und Identitätsbeauftragten aber auch den Züchtern unserer 
Landesgruppe für die vertrauensvolle Zusammenarbeit bedanken. Ebenfalls 
bedanken möchte ich mich bei der Familie Kottsieper und ihren Helfern für ihre 
unermüdliche Arbeit sowohl bei der Besetzung des Messestandes der 
Heimtiermesse im Rahmen der Internationalen Grünen Woche sowie für Gabis 
wieder äußerst gelungener Gruppenarbeit an insgesamt 10 aufeinanderfolgenden 
Tagen von früh bis spät. Auch am jährlich stattfindenden Tag des Hundes leistet 
Familie Kottsieper einen sehr wertvollen Beitrag von Öffentlichkeitsarbeit für den 
Deutschen Schäferhund und seinen Verein. Bedanken möchte ich mich natürlich 
auch bei meinen Vorstandskollegen für die gute Zusammenarbeit. 
 
Ich wünsche Ihnen und uns allen ein gutes, friedvolles Jahr mit bester Gesundheit 
und weiterhin viel Freude mit unseren Hunden. 
 
Frank Goldlust 
LG Zuchtwart 
 

 

Bericht des LG-Ausbildungswartes 

 
Sehr geehrte Mitglieder der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
 
2016 - wieder ein Jahr, welches nach mehr Verein, mehr Gemeinsamkeit, mehr 
Basisorientierung und Zusammenarbeit ruft als sich in egoistischen 
Auseinandersetzungen zu verlieren. Wir alle müssen uns so langsam wieder einig 
werden, wo unser Verein hinlaufen soll. Die Antwort wird in der Mitte liegen. Extreme 
haben noch nie weitergeholfen. 
Ich hoffe, dass wir uns in den nächsten Zeiten auch wieder angewöhnen können, 
Gutes zu erkennen und nicht nur Schlechtes zu suchen. Der Verein beginnt bei uns 
in unseren Ortsgruppen. 
 
Jahresberichte 
Dieses Jahr haben mir 31 Ortsgruppen (vergangenes Jahr 38) bis Ende Februar ihre 
Berichte zugeschickt. 
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Ich danke, wie immer, allen beteiligten Ausbildungswarten für ihre Mitarbeit, möchte 
aber auch die Ausbildungswarte, die sich diesmal nicht beteiligt haben, darum bitten, 
diese zukünftig zu erstellen, damit ein realer Überblick über das 
Ausbildungsgeschehen in unserer Landesgruppe möglich ist. 
Den übersandten Berichten konnte ich trotzdem im Allgemeinen eine positive 
Stimmung entnehmen. Ein Hauptthema der Jahresberichte 2016 war oftmals das 
Nichtvorhandensein eines sogenannten „eigenen“ Ortsgruppenhelfers. 
In einigen Jahresberichten konnte ein Vorhandensein junger, neuer 
Schutzdiensthelfer erkannt werden, welches sich hoffentlich positiv auf die jeweiligen 
Ortsgruppen auswirken wird. 
 
Übungsleiterlizenz 
Laut der Statistik der Hauptgeschäftsstelle des SV haben wir in unserer 
Landesgruppe (Stand: 23.02.2017) 131 Mitglieder (2015:116 Mitglieder) mit einer 
Übungsleiterlizenz Ausbildung. Das ist ein Plus gegenüber dem vergangenen Jahr 
von 15 (2016:20 ) neuen Lizenzen. In den vorhandenen 63 Ortsgruppen befinden 
sich 61 gewählte Ausbildungswarte, von denen 35 eine Lizenz besitzen. Ich würde 
mich freuen, wenn wir diese Zahlen verbessern und die Ausbildungswarte mit 
Bestandsschutz ermutigen könnten, diese Lizenz zu erwerben. 
Im Jahr 2016 wurden zwei Seminare für die Übungsleiter-Ausbildung angeboten. 
Diese fanden in der OG Berlin-Britz und in der OG Buckow-Neukölln statt. Beide 
Veranstaltungen waren sehr gut besucht und trugen dazu bei, dass wir den oben 
erwähnten Zuwachs der Ausbildungslizenzen verzeichnen konnten. 
 
Leistungsrichter der Landesgruppe 
Unsere Landesgruppe verfügte im Jahr 2016 über sieben Leistungsrichter. Seit 
Anfang diesen Jahres steht uns Herr Carsten Karradt als neuer Leistungsrichter zur 
Verfügung. Frau Sabine Gummelt und Herr Fred Tabert sind aktiv in der 
Landesgruppenausbildung und werden voraussichtlich 2018 das Basisseminar und 
die Eignungsprüfung besuchen können. Weiterhin steht als Leistungsrichteranwärter 
Herr Petersdorff vor seiner Eignungsübung. 
Ich denke, wir sind mit diesen Kandidaten und dem dann vorhandenen Richterpool 
für unsere LG gut aufgestellt. Zukünftig müssen wir jedoch noch weitere geeignete 
Kandidaten finden, um der bevorstehenden altersbedingten Reduzierung 
entgegenzuwirken. 
  
Lehrhelfer der Landesgruppe 
Im Jahr 2016 bestand unser Lehrhelferteam aus 5 Lehrhelfern: Alexander Beyer bis 
Juli 2016, Thomas Brandt, Henrik Herrmann, Mirko Kadach und Robert Petersdorff. 
Ihr Einsatz auf Körungen und Landesveranstaltungen war im Berichtsjahr 
einwandfrei und ohne Beanstandungen. Vielen Dank für die geleistete sehr gute 
Arbeit. 
Herr Martin Bibelge verbleibt lediglich wegen seiner derzeitigen Wohnortsituation im 
Anwärterstadium. Herr Beyer ist aus dem SV ausgeschieden und steht somit unserer 
LG nicht mehr zur Verfügung. Die im Berichtsjahr abgehaltenen 
Lehrhelferseminare/Ortsgruppenworkshops unserer Lehrhelfer in verschiedenen 
Ortsgruppen (u.a. OG Plaue/Havel, PSV) unserer Landesgruppe wurden sehr positiv 
aufgenommen und werden selbstverständlich weitergeführt. 
 
Landesgruppenfährtenlegerteam 
Als Fährtenbeauftragte fungierten Herr Klaus Lehmann (Groß Kreutz) und Herr Klaus 
Lehmann (Berlin) mit folgendem Team auf unseren Veranstaltungen: Herr Sach, Herr 
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Schinkköth, Herr Teuber und Herr Münch. Ich bedanke mich vielmals für die 
geleistete Arbeit und der Bereitschaft, diese verantwortungsvolle Aufgabe zu 
übernehmen. 
 
Prüfungsstatistik 
Im Jahr 2016 wurden 98 Prüfungen (2015:100 Prüfungen) geschützt, 85 davon 
tatsächlich durchgeführt. Das entspricht gegenüber dem Vorjahr, in welchem 100 
Prüfungen geschützt und 87 Prüfungen durchgeführt wurden, einer minimalen 
Verringerung. Weiterhin hatten wir von unseren 63 vorhandenen OGen 25,4% ohne 
irgendeine Aktivität (sei es Prüfung oder Zuchtschau). Die vorgeführten Prüfungen 
gliedern sich wie folgt: 
IPO1: 98 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 227,3 und einer Ausfallquote von 
22,4 % (Vorjahr 24 %)  (Bundesdurchschnitt: 18,4 %(Vorjahr17,8%) 
IPO2: 51 Hunde (Vorjahr:62) mit einem Punktedurchschnitt von 249,1(Vorjahr 241,9) 
und einer Ausfallquote von 9,8% (Vorjahr 16,1%) (Bundesdurchschnitt: 
16,6%(Vorjahr 15,0%) 
IPO3: 113 Hunde (Vorjahr 132, 2014:141 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt von 
231,9 (Vorjahr 232,8) und einer Ausfallquote von 24,8% (Vorjahr 22%)
 (Bundesdurchschnitt: 15,9%, Vorjahr 16,5%) 
Insgesamt wurden 2016 – 262 Hunde in der (2015- 315 IPO1-3 Prüfungen) IPO1-3 
Prüfung geführt und hatten einen Punktedurchschnitt von 236,1 (2015:234,8 Pkt.). 
Bei den FH-Prüfungen ist im Vergleich zum Vorjahr der Stand in etwa gehalten 
worden. 
FH1: 15 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 71,3 (Vorjahr 10, 52,7 Pkt und 
einer Ausfallquote von 33,3% (Vorjahr:50%) (Bundesdurchschnitt 17,5% 
(Vorjahr:20,6 %)) 
FH2: 43 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 81,4 (Vorjahr 43 Hunde 
Punktedurchschnitt: 70,3 und einer Ausfallquote von 18,6% (Vorjahr30,2 %))
 (Bundesdurchschnitt 17,6% (Vorjahr:17,2 %) 
Bei den BH/VT Prüfungen ist die Anzahl stabil geblieben mit 205 Hunden. 
(Vorjahr:202 Hunde). 
Die BGH 1-3 wurde im Berichtsjahr 55mal (Vorjahr:41mal,) in unserer LG 
durchgeführt und zu 100% bestanden. Bundesweit wurde sie 1099mal (Vorjahr 
968mal) vollzogen. 
Weitere Zahlen für 2016: 
FPR 1-3: 39 Hunde (Vorjahr:36 Hunde) 
UPR 1-3: 8 Hunde (Vorjahr: 6 Hunde) 
SPR 1-3: 6 Hunde (Vorjahr:10 Hunde) 
StPr 1-3:  6 Hunde (Vorjahr 6 Hunde) 
IPO-V:  1 Hund (Vorjahr 0 Hunde) 
 
Veranstaltungsrückblick unserer Landesgruppe 
Die im April 2016 stattgefundene Fachwartetagung der LG-Ausbildungswarte in 
Augsburg hatte als erstes  Thema den Abwahlantrag des Bundesausbildungswartes 
aus der LG 04, welcher aber nach reger Diskussion zurückgezogen wurde. Nach 
meiner Meinung ein sinnvoller Werdegang, da wir in unserem Verein viel wichtigere 
Sachthemen haben als uns immer wieder über subjektiv „schlechte Amtsträger“ zu 
streiten. Es ist natürlich leichter, sich über sogenannte Posten (für manche sind sie 
sehr wichtig) zu streiten als sich den richtigen bzw. wichtigen Problemen unseres 
Zuchtvereins sachgerecht zu widmen. Aber so, glaube ich, dass es manche 
Menschen brauchen und es lenkt zumindest eine Zeit lang ab und verwischt das 
Übrige. Weitere Themen waren u.a. die neue Prüfungsordnung, welche, wie ich vor 
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zwei Tagen von Herrn Herr Günther Diegel erfahren habe, wahrscheinlich nun 
frühestens 2019 zur Geltung kommt und verschiedene Satzungsänderungen. 
 
Landesgruppen-FCI 2016 
Diese Veranstaltung wurde durch die OG Hennigsdorf organisiert. Als 
Leistungsrichter waren eingesetzt: Herr Andreas Ebel, Frau Steinborn-Bartsch und 
Herr Günther Diegel. Es wurden 11 Hunde vorgeführt. Wir konnten nach dem 
Wettkampf ein Team zur Bundes-FCI melden, nämlich Frau Sabine Stolpe mit ihrem 
Nico vom Lübarser Schlösschen (95/86/89=270). 
 
Bundes-FCI in Balingen (LG 13) 
Unsere Starterin Frau Sabine Stolpe konnte mit ihrem Nico nach einer sehr guten 
Fährte (91) und einer guten Leistung in der Abt. B (86) die Abt. C nicht beenden und 
somit das Prüfungsziel leider nicht erfolgreich absolvieren. 
 
LG Sichtungsprüfung 
Diese Veranstaltung wurde am 06.08.2016 in der OG Spandau Zeestow 
durchgeführt. Als Leistungsrichter war Herr Bamberg eingesetzt. Bei dieser LG 
Prüfung waren sieben Teilnehmer angemeldet. Von den sieben Teams konnten 
sechs das Prüfungsziel erreichen und sich je nach Ausgangslage für die LGA 
qualifizieren. 
 
LGA in Werneuchen 
Diese durch die OG Werneuchen erneut (Ausrichter 2014) organisierte Prüfung hatte 
14 Teilnehmer. Als Leistungsrichter waren Herr Horst Bamberg und Frau Ilona Fornal 
(LG Baden) eingesetzt. Auf dieser Veranstaltung konnte sich - wie schon auf der LG-
FCI - lediglich eine Starterin für die BSP qualifizieren. Frau Sabrina Höfer mit ihrem 
Duke vom Spektefeld mit 96/95/96=287 V. 
Gründe für die nicht vollzählig besetzte Mannschaft oder die hohe Ausfallquote sind 
von Starter zu Starter unterschiedlich und wurden/werden hoffentlich durch die 
jeweiligen Teams richtig analysiert und ausgewertet. Die Wetterlage an diesem 
Wochenende sollte ebenfalls als ein Aspekt in die Betrachtung einfließen. Aber 
trotzdem: Kopf hoch! So ist Sport nun einmal. 
 
Bundessiegerprüfung in Oberhausen 
Dort erreichte unsere Teilnehmerin Frau Sabrina Höfer mit ihrem Duke vom 
Spektefeld einen sehr guten 25 Platz mit 94/90/90 =274 Pkt. 
 
LG-FH und Bundes-FH 
Diese LG Veranstaltung richtete die OG Plaue/Havel am 15.10.16 aus, bei der sich 
acht Teilnehmer FH2 und ein Teilnehmer FH1 dem Wettbewerb stellten. Als 
Leistungsrichter fungierte Frau Yvonne Steinborn Bartsch. Aus dieser Veranstaltung 
konnte sich Herr Dietmar Tolksdorf mit Nato vom Pfaffenbachtal mit 98 P für die 
Bundes-FH in der Landesgruppe Sachsen-Anhalt qualifizieren, wo er den 32. Platz 
mit 63 Pkt. und 95 Pkt. erreichte. 
 
LG Sichtungsprüfung für die LGA 2017 
Unsere letzte Landesgruppenveranstaltung im Jahr 2016, schon eine 
Qualifikationsmöglichkeit für die LGA 2017, fand in der OG Angermünde am 
19.11.2016 statt. Als Leistungsrichter war Herr Andreas Ebel tätig. Es waren fünf 
Teilnehmer am Start und konnten alle das Prüfungsziel erreichen und somit den 
ersten Schritt für die Qualifikation zur LGA 2017 bewältigen. 



34 | S e i t e  
 

Für alle Veranstaltungen in unserer Landesgruppe nochmals ein großes Dankeschön 
an die verantwortlichen Ortsgruppen, Leistungsrichter, Lehrhelfer und Fährtenleger. 
 
Veranstaltungsvorschau für das Jahr 2017 
LG-FCI am 22./23.04.2017 in der OG Spandau-Zeestow 
eingesetzte Leistungsrichter: A: Frau Yvonne Steinborn-Bartsch 
     B: Herr Günther Diegel 

C: Herr Andreas Ebel 
eingesetzte Helfer:   Teil 1: Herr Robert Petersdorff 

Teil 2: Herr David Brechmann (LG03) 
LG-Sichtung am 05.08.2017 in der OG Spreenhagen 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Horst Bamberg 
eingesetzte Helfer:   Teil 1: Herr Thomas Brandt 

Teil 2: Herr Robert Petersdorff 
LGA am 26./27.08.2017 in der OG Werneuchen 
eingesetzte Leistungsrichter: A: Herr Horst Bamberg 

B: Herr Günther Diegel 
C: Herr Andreas Ebel 

eingesetzte Helfer:    Teil 1: Herr Michael Müller LG Bayern Nord 
Teil2: Herr Henrik Herrmann 

LG-FH in der OG Plaue/Havel am 07.10.2017 
eingesetzter Leistungsrichter: Frau Yvonne Steinborn-Bartsch   
     bei Bedarf Herr Horst Bamberg 
LG Sichtungsprüfung in der OG Werneuchen am 11.11.2017 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Andreas Ebel 
eingesetzte Helfer:   Teil 1: Herr Mirko Kadach 

Teil 2: Herr Martin Bibelge 
Neuerungen für das Jahr 2017: 
Der Landesgruppenvorstand ist einstimmg zu dem Ergebnis gekommen, den 
Qualifikationsmodus für die LGA ab der BSP 2017 wie folgt zu verändern: 
Die Erweiterung aus dem Jahr 2012 wird wegfallen und der Modus lautet: 
Eine mit 270 Punkten – SG bestandene IP3-Prüfung (SV Prüfung, Abt. C: 
TSB ausgeprägt) und eine erfolgreiche Teilnahme an der LG-FCI-
Ausscheidung bzw. der LG-Sichtung (Abt. C: TSB ausgeprägt) 
berechtigten zum Start bei der LGA. Wurde die LG-FCI-Ausscheidung oder 
die LG-Sichtung mit mindestens 270 Punkten (Abt. C:  TSB ausgeprägt) 
abgelegt, wird keine zusätzliche Qualifikations-Prüfung benötigt.  
Vorteile dieses Modus: -Höhere Starteranzahl auf den LG Veranstaltungen  
Bei einer nicht vollständigen Mannschaft zur BSP kann die Landesgruppe 
aus den zurückliegenden LG-Veranstaltungen Teams mit dem 
Gesamtresultat SG (Abt C: TSB ausgeprägt) und bestandener LGA 
nachnominieren. 
Weiterhin werden ab dem Jahr 2017 zwei Schutzdienstseminare für alle 
Helfer der Landesgruppe abgehalten. Diese beiden Termine sowie die 
beiden Termine für die Übungsleiterlizenz werden demnächst auf der LG-
Homepage veröffentlicht.  
 
Schlusswort: 
Zum Abschluss meines Jahresberichtes möchte ich mich bei allen Mitgliedern der 
Landesgruppe für ihr Tun im Verein herzlich bedanken und hoffe genau wie im 
letzten Jahr, dass wir im Sinne eines Zuchtvereins weiterhin oder sogar besser 
gemeinsam handeln. Zum Schluss bedanke ich mich natürlich für die 
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Zusammenarbeit im Landesgruppenvorstand und wünsche allen Gesundheit und viel 
Erfolg im Jahr 2017. 
 
Robert Petersdorff 
LG-Ausbildungswart 
 

Bericht der LG-Jugendwartin 

 
Liebe Delegierte, Mitglieder und Jugendliche! 
 
Allgemeines 
Ich muss leider auch in diesem Jahr wieder mit dem gleichen leidigen Thema 
beginnen: Es liegen mir bis zum heutigen Tag (14.02.2017) gerade einmal 21 
Jugendwartberichte vor. Und schon kommt mir wieder der Gedanke, dass man doch 
auch in unserer Landesgruppe - wie in vielen anderen Landesgruppen schon über 
Jahre praktiziert - über eine Erhebung von fünf Euro Gebühr pro nicht abgegebenen 
Jahresbericht von den Ortsgruppen nachdenken sollte (in diesem Jahr wären es 
tatsächlich 205 Euro nur für nicht abgegebene Berichte für den Jugendwart!!!). 
Auch bringt es nichts, dass Jahresberichte erst im Februar abzugeben, denn auch 
ich habe die Pflicht, einen Jahresbericht an unsere Vereinsjugendwartin bis Mitte 
Januar abzugeben. Und wie soll ich ihr etwas aus unserer Landesgruppe berichten, 
wenn es nur 16 Berichte waren und davon mehr als die Hälfte sogenannte 
„Fehlmeldungen“ sind.  
Bei allen, die mir einen Bericht geschickt haben, bedanke ich mich recht herzlich.  
Ich würde mir wünschen, dass doch bitte zumindest die Ortsgruppen den 
Jahresbericht abgeben, in denen es Jugendliche gibt. Ich weiß zwar, dass in der OG 
Frohnau Corinna Elze sehr aktiv im letzten Jahr gearbeitet hat, aber vielleicht gibt es 
ja dort noch andere Jugendliche. In den letzten Jahren habe ich von z.B. dieser OG 
keinen Bericht mehr bekommen. Ich könnte jetzt auch noch die andern 40 
Ortsgruppen nennen. Ich belasse es aber jetzt hier bei der einen in der Hoffnung, im 
nächsten Jahr einen Bericht mehr zu bekommen.  
Nachfrage zum Aufruf in den OnlineNews: 
Ich hatte in den September- und Dezember-OnlineNews eine Anfrage an die 
Landesgruppenmitglieder und Ortsgruppen gestellt. Leider ist auch hier keine einzige 
Rückmeldung gekommen. Es geht darum, dass ich durch meine private Veränderung 
das Zeltlagerequipment nicht mehr bei mir in meinem Haus dauerhaft unterstellen 
kann. Ich habe daher jetzt eine Möglichkeit zur Anmietung eines ca. 6m² großen 
Raumes gesucht und das günstigste Angebot sind 99.-€ im Monat.  
Daher hier noch einmal die Frage an Sie alle: hat irgendjemand bzw. irgendeine 
Ortsgruppe einen ca. 6m² großen Raum, wo wir dauerhaft unser Zeltlager Equipment 
einstellen können? 
Statistik 
Zum 01.01.2017 haben wir in unserer Landesgruppe 63 Jugendliche, das ist im 
Vergleich zu 2016 ein Minus von 14,9% (SV-weit minus 15,2%). In den Ortsgruppen 
sind 37 Jugendliche organisiert.  
66,7% (42) unserer Ortsgruppen haben keine Jugendlichen. 34 Ortsgruppen haben 
keinen Jugendwart gewählt. Immerhin vier weniger als im letzten Jahr! 
Erfreulicherweise setzt sich dieser Trend fort. Wenn die Zahl der Ortsgruppen ohne 
Jugendwart weiter so kontinuierlich sinkt, haben in acht Jahren alle Ortsgruppen 
einen gewählten Jugendwart. 
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Saison 2016 
LG RH Meisterschaft 
Einen tollen zweitwn Platz in der RH2 Fläche B schaffte Saskia Bartsch mit ihrer 
Arielle vom Falkenseer Stern. Mit einer vorzüglichen Flächensuche mit 194 Punkten 
und 90 Punkten in Unterordnung und Gewandtheit machten das am Ende 284 
Punkte - SG.  
11. Rettungshund Deutsche Meisterschaft 
Vom 06.-08. Mai 2016 fand die 11. RH-DM in Wanne Nord statt. Saskia Bartsch 
startete dort mit Arielle vom Falkenseer Stern in Fläche B. Leider konnte sie die 
Suche nicht erfolgreich abschließen.  
DJJM 2016 in Philippsthal 
Wie immer an Pfingsten fand wieder die DJJM statt, Gastgeber war im letzten Jahr 
Philippsthal in der LG Hessen Nord. Und das Jahr stand für unsere Starter unter dem 
Motto „It´s time to say goodbye“, denn Saskia Bartsch und Corinna Elze sind 2016 
das letzte Mal als Jugendliche unterwegs gewesen.  
Und wie!!!!  
Saskia wurde in einem spannenden Agility – Wettbewerb in der A2 mit Boo vom 
Falkenseer Stern vierte und mit Arielle vom Falkenseer Stern fünfte. 
Und Corinna, sie schoss den Vogel ab: Mit Hakiba vom Tollhaus in der IPO 1 PLATZ 
3 !!!! mit 273 Punkten - Sehr gut. Bei der Zuchtschau lief Hakiba ein V9 in der 
Gebrauchshundklasse Hündin Langstockhaar. Was in der Universalwertung den 
zweiten Platz bei der DJJM 2016 bedeutete. An dieser Stelle einen Glückwunsch an 
die Züchterin Christine Muhsold! 
LG-Jugendzeltlager 
In diesem Jahr besuchten 12 Jugendliche mit ihren Hunden das Zeltlager, welches 
wir wieder auf dem Sportplatz in Rehagen durchgeführt haben. Für mich war in 
diesem Jahr wieder die Ausgewogenheit der „alten“ Hasen und der „Frischlinge“ 
erfreulich. Ebenso wie im letzten Jahr möchte ich den hervorragenden 
Gruppenzusammenhalt in den Vordergrund stellen und mich bei allen Jugendlichen 
und Betreuern für diese schöne Woche bedanken. Auch konnte ich Frank Bernard 
wieder für ein Schutzdienstseminar im Rahmen des Zeltlagers begeistern.  
In diesem Jahr haben wir uns ganz auf Kultur und Sport konzentriert. Denn neben 
einer sportlichen Vorbereitungswoche für die Zeltlagerprüfung, besuchten wir die 
nahe gelegene Bunkerstadt in Wünsdorf incl. Führung durch die Bunker und 
machten eine Draisinenfahrt.  
Am Ende der Woche wurde nach Jahren einmal wieder eine Zeltlagerprüfung 
gemacht. Maximilian Hoffman und Felix Ulbricht bestanden mit ihren Hunden die BH. 
Wobei es für Felix die erste BH mit seinem Hund war. Dominique Bücking und 
Jennifer Pusch bestanden die BgH1 bzw. BgH2 jeweils mit gut. 
LG-Cup Agility am 07. August 2016 in der OG Am Mellensee 
Und hier setzte Saskia ihr ganz persönliches Agility-Erfolgsjahr fort. Mit einem tollen 
dritten Platz sicherte sich Saskia Bartsch mit Arielle vom Falkenseer Stern die 
Teilnahme an der BSP 2016. 
Bundessiegerprüfung Agility vom 16. - 18. September 2016 in Oberhausen  
Und auch hier lief für Saskia und Arielle alles wie geschmiert…..Sie brachte alle drei 
Wertungsläufe fehlerfrei ins Ziel!! Und das war dann - soweit ich mich erinnern kann - 
das erste Treppchen für einen Jugendlichen in Agility bei der BSP! Und dieser dritte 
Platz bedeutete für Saskia Bartsch mit Arielle vom Falkenseer Stern gleichzeitig das 
Ticket für die Mannschaft „Deutschland 1“ beim SV DSH-World-Cup in Meppen. 
Seminar für die Jugendliche am 24.09.2016 im PSV  
Sechs Jugendliche und ein Junghelfer trafen sich zum Seminar mit Robert 
Petersdorff. In lockerer Atmosphäre wurde eine Weile über Schutzdienst in der 
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Theorie gesprochen. Auch die Praxis kam nicht zu kurz, da wurde sowohl das 
richtige Verhalten als Helfer als auch das Erkennen der entsprechenden Hunde 
besprochen und erklärt. Nicht nur die Jugendlichen hatten etwas von den Tag, 
sondern auch die mitgekommenen Erwachsenen, die ihre Hunde für die praktische 
Arbeit an diesem Tag mitgebracht hatten.  
Robert war von dem Talent der Junghelfer begeistert. Er versprach eine Fortsetzung 
im nächsten Jahr. 
1. Internationaler DSH Agility und Obedience World-CUP vom 07.-09. Oktober 2016 
in Meppen 
An drei Tagen wurden in allen Prüfungsstufen in verschiedenen Läufen gestartet. 
Und auch hier konnte Saskia zeigen, dass ihr in diesem Jahr einfach alles gelang. Im 
ersten A-Lauf belegte sie mit Don vom Falkenseer Stern in der A1 den 4. Platz. Und 
in der A2 mit Arielle in einem fehlerfreien Lauf den 5 Platz. 
Der nächste Tag lief für Saskia mit Don im A-Lauf perfekt schnell und fehlerfrei liefen 
sie zum 1. Platz. Im Jumping erreichte sie mit Arielle mit einer Verweigerung den 14. 
Platz.  
Schlussendlich wurde nach drei spannenden Wettkampftagen der Weltmeister und 
Mannschaftsweltmeister Agility gefunden. Saskia konnte hier 15 Punkte für die 
Mannschaftswertung beitragen. Und dies bedeutete gleichzeitig 
Mannschaftsweltmeister mit Arielle vom Falkenseer Stern zusammen mit ihren 
Mannschaftskollegen.  
LGJJM 
Am 29. und 30.10.2016 fand in der OG Berlin-Reinickendorf die LG-JJM und LG-
Zuchtschau für jugendliche Hundeführer statt. Die OG schaffte es, den Jugendlichen 
ein schönes Wochenende zu bescheren. Leider muss ich hier einmal im Namen der 
Jugendlichen eine Beschwerde loswerden. Denn die Zahl der Zuschauer am 
Samstag ließ doch sehr zu wünschen übrig. Es war für die teilnehmenden 
Jugendlichen kein schöner Rahmen für ihre Meisterschaft. 
Da waren im IPO-Bereich fünf Jugendliche in der BH, BGH und IPO am Start. Für 
Angelique und Lea Pusch war es ihre erste Prüfung. Leider konnten beide die BH mit 
ihren ausgeliehenen Hunden Erna und Acrux vom Falkenseer Stern nicht bestehen. 
Besser lief es bei Dominique Bücking und Deus vom Niehusersee in der BgH2 76   
B; 
Saskia Bartsch und Arielle von Falkenseer Stern BGH 3 80   G; 
Und Jennifer Pusch und Barka von Schörner´s Schmiede IPO 3 98 / 90 / 85 = 273 
SG. 
In Agility führten sechs Jugendliche neun Hunde vor. Und für die Hälfte der 
Jugendlichen waren es die ersten Prüfungsläufe. 
Am Start waren Angelique Buhland, Celina Krause, Angelique Pusch, Victoria 
Scholtz, Lea Pusch und Saskia Bartsch. Sieger im Agility nach einem A-Lauf und 
einem Jumping-Lauf war Saskia Bartsch mit Arielle vom Falkenseer Stern. 
Bei der Zuchtschau führten sechs Jugendliche 34 Hunde. Die Zuchtschau wurde so 
etwas wie die „Corinna Elze Festspiele“. Allein sie führte 12 Hunde, dicht gefolgt von 
Viktoria Scholtz mit 10 Hunden und Lena Bartels mit 8 Hunden. Das jugendliche 
Teilnehmerfeld wurde von Lara Ax, Celina Krause und Johannes Hofmann 
komplettiert. 
LG-FH 2016  
Am 15. Oktober fand in der OG Plaue/Havel die LG-FH statt. Auch hier war unsere 
Jugend vertreten. Johann Buse mit Susi vom Nebenryck wurde mit 82 Punkte 
Achter. 
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Zuchtschauen 
109 Hunde geführt im Jahr 2016, davon 48 Hunde auf den verschiedensten 
Zuchtschauen für jugendlichen Hundeführer und 6 Hunde auf der BSZS! Das sind 
nicht die Zahlen der LG Jugendlichen, die in diesem Jahr im Schaubereich aktiv 
waren. Das sind die Zahlen einer einzigen Jugendlichen nämlich Corinna Elze. Und 
diese 109 Hunde sind nur die Hunde, die sie hier in Deutschland geführt hat. Dazu 
kommen in diesem Jahr noch 5 Hunde, die sie in den USA geführt hat. Zu verdanken 
ist das den Teams um Frank Goldlust und um Annett Stein. Vielen Dank für Eure 
Unterstützung von Corinna. 
Etwas schade ist das in den Ortsgruppen die Förderung der Jugendlichen im 
Schaubereich abnimmt, denn nur sechs Jugendliche auf der LG Zuchtschau für 
jugendliche Hundefüher stimmt mich schon nachdenklich. Zum einen, weil wir ein 
Zuchtverein sind und das gute Vorführen von Hunden ein wichtiger Bestandteil ist 
und zum anderen, dass ein weiterer Betätigungsbereich von Jugendlichen nicht 
genutzt werden kann. 
TOP TEN Wettbewerb 
Wer bis hierher meinem Bericht aufmerksam gefolgt ist, hat vielleicht bei zwei 
Namen aufgemerkt. Das vergangene Jahr war das letzte aktive Jahr als Jugendliche 
für Corinna Elze und Saskia Bartsch. Beide haben in ihren Bereichen unglaubliche 
Leistungen erreicht. Und im TOP Ten Wettbewerb voll abgeräumt. Corinna konnte im 
Schaubereich mit 1005 Punkten den Top Ten Wettbewerb für sich entscheiden. 
Saskia aktiv im Agility- und Leistungswettbewerb war nicht weniger erfolgreich. Platz 
zwei in Agility und Platz 16 in der Leistung. Beiden dazu herzlichen Glückwunsch! Ich 
freue mich schon jetzt auf die DJJM 2017, wo Ihr geehrt werdet und um an dieser 
Stelle für alle andern Jugendlichen einen Anreiz zu geben. Mit dem Gewinn können 
die beiden nun eine Hauptvereinsveranstaltung besuchen. Sie haben sich die BSZS 
in Ulm ausgesucht. Dort erwartet sie ein VIP-Parkplatz (wer von den Züchtern dort 
träumt nicht schon allein davon) Auf der Zuchtschau gibt es dann eine Führung hinter 
die Kulissen der Veranstaltung. Und das wohl größte Highlight wird dann dort die 
Führung durch die Industriestände. Da werden die beiden für ihre Mühen im letzten 
Jahr belohnt. Ich freue mich schon auf die Führung mit Euch. 
Fazit: 
Wir haben in unserer Landesgruppe nicht viele, aber ein paar überaus aktive 
erfolgreiche Jugendliche. Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit und meinen 
Vorstandskollegen für die gute Zusammenarbeit im vergangenen Jahr. 
 
Ich wünsche Euch allen ein sportlich faires & erfolgreiches 2017!!! 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 
 

Bericht der LG-Sportbeauftragten 

 
Sehr geehrte Delegierte, sehr geehrte Gäste der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
 
ich möchte allen Mitglieder der Landesgruppe noch alles Gute für das neue Jahr 
wünschen. 
Mit der neuen Sportart Rally-Obedience ist mein Bereich in 2016 größer geworden. 
Es ist nicht immer einfach, die Termine für drei Sportarten zu koordinieren und allen 
Hundeführern und auch aktiven Vorstandskollegen gerecht zu werden.  
Das Jahr 2016 war geprägt von vielen überregionalen Erfolgen der Starter unserer 
Landesgruppe, sei es im Agility, Obedience oder Rally-Obedience. 
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Agility 
Anzahl der geführten Hunde 
Im vergangen Jahr trainierten in acht Ortsgruppen 88 Sportler, davon zehn 
Jugendliche und Junioren mit 103 Hunden. Damit konnte die Aktivität im 
Agilitybereich im Vergleich zum Vorjahr weiter gesteigert werden.  Die Zahl der 
Schäferhunde ist mit 15 stabil geblieben. Besonders erfreulich ist, dass sich die OG 
Am Ilsesee und die OG Neuruppin dieser Sportart geöffnet haben. Auch wenn noch 
nicht alle Geräte vorhanden sind, wird schon fleißig trainiert und die ersten Teams 
stehen kurz vor Ihrem ersten Start bzw. sind in 2016 schon gestartet. 
Prüfungsaktivität 
Im Berichtsjahr wurden 697 Hunde, davon 52 Schäferhunde, auf neun Turnieren 
vorgeführt. Damit zeigt sich hier ein deutlicher Abwärtstrend.  Mit durchschnittlich 88 
Hunden sind die Turniere aber weiterhin gut besucht. 
Übungsleiter  
Unsere LG verfügt derzeit über 17 lizenzierte Übungsleiter. Von acht gewählten OG 
Sportwarten besitzen jedoch nur vier eine gültige Lizenz.  
LG-Gemeinschaftstraining 
Im Berichtsjahr wurden Gemeinschaftstrainingstage eingeführt. Das erste Training 
am 22. Mai in der OG Am Mellensee wurde sehr gut angenommen. Das zweite 
Training musste dann leider mangels Masse ausfallen. Dies war jedoch nicht auf 
Desinteresse, sondern auf ein parallel stattfindendes Turnier, sowie die Ferienzeit 
zurückzuführen. 
LG-Cup 
Der LG-Cup fand am 07. August in der OG Am Mellensee statt. An dieser Stelle 
würde ich sehr gerne sagen, dass alles gut organisiert war und bis auf die 
Siegerehrung war dies auch der Fall. Während für das offene Turnier sehr schöne 
Preise ausgegeben wurden, gab es für die Sieger unserer Landesmeisterschaft 
jedoch lediglich Schleifen. Dies wurde von vielen Teilnehmern sehr negativ 
aufgenommen. Im Bereich large sicherte sich Mario Mahnke mit Zensi-Lou und Fee 
die ersten beiden Plätze. Den 3. Platz konnte sich Saskia Bartsch mit ihrer Arielle 
vom Falkenseer Stern sichern. Bei den Midis siegte Daniela Wesselowski mit Tenya 
vor Kerstin Kildal mit Romy. Herzlichen Glückwunsch! 
Für die Bundessiegerprüfung qualifizierten sich: 
Saskia Bartsch mit Arielle vom Falkenseer Stern 
Yvonne Steinborn-Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern 
Daniela Wesselowski mit Cleo vom Tal der Quellen 
Ersatz: 
Yvonne Steinborn-Bartsch mit Acrux vom Falkenseer Stern 
Bundessiegerprüfung 
Auf der Bundessiegerprüfung starteten 93 Agility-Teams. Nach dem 4. Platz in der 
Mannschaftswertung in 2015, konnte sich in 2016 nach 13 Jahren mal wieder ein 
Einzelstarter einen Platz auf dem Treppchen sichern. Nach einem spannenden 
Finallauf am Sonntag war der 3. Platz für Saskia Bartsch mit ihrer Arielle vom 
Falkenseer Stern sicher. Mit dieser Platzierung erfolgte die Berufung in das 
Mannschaftsteam Germany 1 für den Agility World Cup.  
 
Daniela Wesselowski mit Cleo vom Tal der Quellen 36. Platz 
Yvonne Steinborn-Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern 84.Platz 
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Agility World Cup 
Anlässlich der WUSV WM wurde im letzten Jahr erstmalig der Agility World Cup 
ausgetragen. Während sich die Einzelstarter selber anmelden mussten, wurden die 
Mannschaften aus den besten Startern der Bundessiegerprüfung gestellt. Aus 
unserer Landesgruppe waren Saskia Bartsch mit Arielle und Don vom Falkenseer 
Stern, Daniela Wesselowski mit Cleo vom Tal der Quellen und Yvonne Steinborn-
Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern vertreten. Die einzelnen Teams konnten sich 
über drei Tage diverse Platzierungen erlaufen. Die Krönung dieser Veranstaltung war 
jedoch der Mannschaftsweltmeistertitel für das Team um Saskia. Damit endet 
Saskias Laufbahn als Jugendliche mit einem hervorragenden Agilityjahr. Noch 
einmal hier herzlichen Glückwunsch! 
LG-Seminar 
Das Seminar fand am 15./16.10. in der OG Hennigsdorf statt. Mit 11 Hundeführer 
war das Seminar ausgebucht.  
Vier Teilnehmer konnten am Ende des Seminars die Prüfung für die 
Übungsleiterlizenz erfolgreich ablegen 
 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
Obedience 
Anzahl der geführten Hunde 
Die Anzahl der Obediencesportler ist auf 14 gesunken. Dies entspricht jedoch nicht 
der Realität, da nicht alle Jahresberichte eingegangen sind. Von 15 geführten 
Hunden sind sechs Deutsche Schäferhunde vertreten. 
Prüfungsaktivität 
Im Berichtsjahr wurden noch keine SV-Prüfungen durchgeführt. Die Teams nehmen 
jedoch regelmäßig an Prüfungen des SGSV und DVG teil.  
Übungsleiter  
Unsere LG verfügt derzeit über zehn lizenzierte Übungsleiter.   
LG Gemeinschaftstraining 
Am 20. März fand das erste Gemeinschaftstraining in der OG Basdorf statt. Vielen 
Dank an Petra Ross für ihre Hilfe als Ringsteward. So konnte ich den Zuschauer 
sehr viel erklären und Fragen beantworten. Das zweite Training fand in der OG 
Spreenhagen statt. Auch hier stellten die Mitglieder der Ortsgruppe viele Fragen. 
Besonders der Aufbau des Apports über das Shapen weckte großes Interesse.  
SV DSH Worldcup 
Dieser wurde am 08. und 09. Oktober anlässlich der WUSV-WM durchgeführt. Am 
Start waren 39 Schäferhunde aus vier Nationen. Neben den Startern aus 
Deutschland präsentierten Teams aus Polen, der Slowakei und Italien Obedience auf 
hohem Niveau. Aus unserer Landesgruppe ging an beiden Tagen Birgit Baur mit 
ihrem Bendix vom Hessenstein an den Start. Am ersten Tag belegten die beiden mit 
einer vorzüglichen Leistung in der Klasse 1 den 2. Platz. Am Sonntag konnten sie 
sich mit einer ebenfalls vorzüglichen Leistung den Sieg sichern. Herzlichen 
Glückwunsch! 
 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
Rally-Obedience 
Nachdem diese Sportart 2015 als Pilotprojekt im SV gestartet wurde, konnte sie sich 
bereits in 2016 im SV etablieren. In unserer LG trainieren 35 Hunde in vier 
Ortsgruppen. 
Die Übungsleiter können derzeit nur unter Mitwirkung eines LR aus dem DVG 
geschult werden. Es gibt bereits drei Richteranwärter im SV, die über den DVG 
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geschult und geprüft werden. Sobald diese fertig sind, kann der SV eigene Richter 
ausbilden. Solange sind wir noch vom DVG und SGSV abhängig.  
1. Rally Obedience DM 
Die erste deutsche Meisterschaft fand am 27. und 28. August statt. Während der 
Samstag offen für alle Rassen war, durften am Sonntag nur Schäferhunde 
teilnehmen. Mit 77 Hunden am Samstag und 39 am Sonntag war die Veranstaltung 
ein voller Erfolg und zeigt das Rally-Obedience eine Bereicherung für den SV ist. Für 
unsere Landesgruppe ging Petra Ross mit ihrem Enzo an den Start. Mit 80 Punkten 
erreichten die beiden einen hervorragenden  2. Platz. 
°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°°° 
Meinen Vorstandskolleginnen und -kollegen darf ich für die konstruktive 
Zusammenarbeit im abgelaufenen Jahr danken.  
 
Sylvia Noack 
Landesgruppensportbeauftrage 
 
 

Bericht der LG-Rettungshundbeauftragten 

 
2016 - Ein Jahr mit vielen positiven Ereignissen im Rettungshundewesen  
2016 war in unserer LG ein sehr aktives Jahr im Rettungshundewesen. Mittlerweile 
bieten in der LG 02 elf Ortsgruppen aktiv den RH Sport an. Dazu zählen: 
Berlin-Reinickendorf 
Berlin-Süd 
Britz 
Cottbus-Kolkwitz e.V. 
Frohnau 
Marienfelde 
Neuruppin e.V. 
Oranienburg 
Perleberg 
PSV-Berlin e.V. 
Werder/H. e.V. 
Besonders erfreulich ist, dass die Rettungshundesportler unserer LG kontinuierlich 
das umfangreiche Seminarangebot in unserer LG nutzen und somit den Sport in ihrer 
Ortsgruppe etablieren. Zwei Ortsgruppen haben erstmalig erfolgreich eine RH2 
Prüfung durchgeführt, die OG PSV Berlin und die OG Cottbus-Kolkwitz.  
Die durch die LG angebotenen 1-2 Tagesseminare wurden sehr gut angenommen 
und zahlreich besucht. Angeboten wurden Seminare mit dem Schwerpunkt Fährte 
und Flächensuche sowie ein dreitägiger Trümmerworkshop, der herausstach durch 
die gemeinsame Umsetzung mit dem ASB Berlin und Detlef Kühn als Referenten 
über das anspruchsvolle Thema Taktik und Thermik. 
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Das erste Seminar in 2016 wurde vom 29.-30. Januar in der OG Berlin-Süd 
durchgeführt. An den zwei Tagen folgten 23 Teilnehmer den angebotenen Inhalten. 
Schwerpunkt lag in der Fährtensuche, da aber dem großen Teilnehmerfeld ein 
möglichst breites Spektrum angeboten werden sollte, wurde das Thema 
Flächensuche ebenfalls behandelt. Auf Grund der idealen Lage mit sowohl Fläche- 
als auch Fährtengelände direkt am Übungsplatz konnte an den beiden Seminartagen 
vom Anfänger bis zum Fortgeschrittenen wirklich jeder Teilnehmer etwas lernen und 
neue Übungsmöglichkeiten kennenlernen.    
Die Rettungshundinteressierten der Landesgruppe hatten am 14. April erneut die 
Möglichkeit des Trainings und Austausches anlässlich des in der OG Cottbus-
Kolkwitz durchgeführten Seminars mit dem Schwerpunkt Flächensuche und 
Triebaufbau. Erneut fanden 17 Teilnehmer den weiten Weg nach Cottbus. Es wurden 
interessante Diskussionen geführt und zielorientiert mit jedem Hund/Hundeführer 
Team gearbeitet. 
Inhaltlich und vom durchgeführten Rahmen her das Highlight der Seminarreihe in 
2016 war der vom 18.-20. November durchgeführte Workshop im Bereich Trümmer 
auf dem Übungsgelände des ASB Berlin. Dort ging es in den täglichen 
Theorieeinheiten um den Schwerpunkt Taktik und Thermik, deren 
Gesetzmäßigkeiten mittels verschiedener Versuchsaufbauten visualisiert wurden. 
Die intensive und fachlich herausragende Arbeit über drei Tage brachten für jeden 
der 15 Teilnehmer einen besonderen Mehrwert, den man nur selten geboten 
bekommt.  
 

    
 
Entsprechende Berichte aller Aktivitäten sind auf der LG Homepage online gestellt 
http://www.sv-lg02.de/sv-main/rettungshunde/ und in den Online News veröffentlicht. 
Positiv zu bewerten sind ebenfalls die Aktivitäten in einzelnen Ortsgruppen zusätzlich 
zu den Landesgruppenseminaren Workshops und Seminare mit überregionalen 
Referenten anzubieten, um so den Austausch auch über die Landesgruppen und 
Verbandsgrenzen hinweg zu ermöglichen. 
Besonders erfreulich ist ebenfalls, dass die Anzahl der Rettungshundesport 
anbietenden Ortsgruppen in unserer LG weiter leicht ansteigt. Auch wenn die 
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Anschaffung von PO konformen Geräten nicht immer im ersten Schritt möglich ist, so 
kann ich doch nur dazu ermuntern den Anfang auch mit improvisierten Geräten zu 
starten oder, mit etwas handwerklichem Geschick, sie selber zu bauen. So geht es 
doch insbesondere im RH Bereich darum, gemeinsam mit dem Hund NEUE 
Aufgaben zu bewältigen. Das macht den besonderen Reiz der Rettungshundearbeit 
aus. Da ist es egal, ob der Tunnel genau 6 Meter lang ist, wie vorgeschrieben, oder 
aus dem richtigen Material besteht. Für eine Prüfung sollte es dann regelkonform 
umgesetzt werden, aber zum ersten Training oder den Start in diese neue Sportart 
müssen keine Unsummen investiert werden! 
Das Angebot in den Ortsgruppen betreutes Training durch die 
Rettungshundbeauftragte und ihr Team durchzuführen, wurde in einige Fällen 
wahrgenommen und hat allen Beteiligten viel Spaß gemacht. Gerne kommen wir 
auch nach Terminabsprache in die Ortsgruppen und helfen bei den ersten Schritten 
im RH Sport. Bitte kontaktieren Sie mich unter info@olwenhof.de. 
 
Prüfungsgeschehen 2016 
Insgesamt wurden im vergangenen Jahr 9 RH Prüfungen in unserer LG 
durchgeführt.  
Ein Rückgang ist bei den Eignungsprüfungen RH1 zu verzeichnen, im RH2 Bereich 
zeigt sich ein konstantes Teilnehmerfeld mit einigen Neulingen. Angeboten wurden 
Prüfungen in den Sparten Fährte, Fläche und Trümmer.  
Die Ergebnisse in den möglichen Prüfungsstufen waren durchweg positiv. Die 
Ausfallquote beträgt im RH-Bereich lediglich 8% bei 50 Startern in 2016 in unserer 
LG. Die erreichten Wertnoten bei den abgelegten RH-Prüfungen sind sehr positiv 
und nachfolgend dargestellt.  
 

 
 
Die Anzahl der RH Prüfungen bundesweit ist mit insgesamt 553 Startern auf einem 
Höchststand und zeigt damit, dass diese Einsatzmöglichkeit für unseren Deutschen 
Schäferhund immer beliebter wird. 
Wer Interesse an der Durchführung von RH-Prüfungen hat, kann sich gerne an die 
inzwischen erfahrenen OGen im RH-Bereich oder an mich wenden. Es wäre wirklich 
schön, wenn einige Mitglieder die doch recht einfache RH1 Prüfung als spannende 
Abwechslung nutzen würden und damit der vielfältigen Verwendbarkeit unseres 
Deutschen Schäferhundes Rechnung tragen würden.  
Das Richten der RH1 Prüfung ist für jeden Richter in unserer LG möglich. Lediglich 
bei der höheren Stufe RH2 muss man auf ein gesondertes Kontingent von RH 
Richtern zurückgreifen. In unserer LG haben wir die sehr gute Voraussetzung mit 
Frau Steinborn-Bartsch eine langjährige RH Richterin zu haben. 
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Die ausstehende Überarbeitung der PO für Rettungshundesport verschiebt sich 
ähnlich wie im IPO Bereich um ein Jahr. Sie wird aber voraussichtlich 2019 
abgeschlossen werden.  
Die Landesmeisterschaft Rettungshunde 2016 Anfang März wurde mit 10 Startern 
in der OG Berlin-Reinickendorf durchgeführt. Auf Grund der kurzfristigen Absage des 
geplanten Leistungsrichters Herrn Peter Arth war es besonders schön auf die 
jahrelange freundschaftliche Beziehung zu Detlef Kühn bauen zu können, der gerne 
das Richteramt zum geplanten Termin übernommen hat. Alle Teilnehmer hatten wie 
üblich perfekte Bedingungen und konnten von den fachkundigen und sehr hilfreichen 
Bewertungen profitieren.  
Landessiegerin RH 1 Fährte  
Silke Thiel mit Ayk vom Beerenhof 186 Sehr Gut  
Landessiegerin RH 2 Fläche A  
Ilona Blechschmidt mit Pandora vom Ochsentor 253 Gut  
Landessiegerin RH 2 Fläche B  
Yvonne Steinborn-Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern 286 Vorzüglich  
Landessiegerin RH 2 Trümmer A  
Birgit Meyer zu Natrup mit Bunda vom Falkenseer Stern 260 Gut 
Landessiegerin RH 2 Trümmer B  
Yvonne Steinborn-Bartsch mit Acrux vom Falkenseer Stern 275 Sehr Gut  
Auch die 6. Landesmeisterschaft wurde von der OG Berlin-Reinickendorf mit 
unzähligen Helfern und Unterstützern realisiert. Von Seiten der Landesgruppe geht 
daher ein großer Dank an die Ortsgruppe für den erheblichen organisatorischen 
Aufwand, den die Durchführung einer Rettungshundprüfung bedeutet. 
Vom 06.-08. Mai 2016 fand die 11. Deutsche VDH Meisterschaft und IRO Prüfung in 
der SV OG Wanne Nord statt. Für unsere LG gingen Natascha Kurz (OG Perleberg) 
mit Amati und Yvonne Steinborn-Bartsch (OG Berlin-Reinickendorf) mit Acrux vom 
Falkenseer Stern in Trümmer B an den Start. In Fläche B startete Saskia Bartsch mit 
Arielle vom Falkenseer Stern. Von insgesamt 72 Teilnehmern erreichten nur ca. 60% 
das Prüfungsziel, leider konnten auch unsere vier Starter nicht positiv abschneiden. 
Ein besonderer Höhepunkt und ein Zeichen für die positive Entwicklung des 
Rettungshundewesens war die Durchführung der 1. BSP für Rettungshunde im SV 
vom 8.-10. Juli in der OG Kehl (LG Baden). Hier gingen in Summe 22 Teilnehmer in 
den Sparten Fährte, Fläche oder Trümmer in Stufe A bzw. B an den Start. Für 
unsere LG machte sich Yvonne Steinborn-Bartsch auf den weiten Weg an den Rhein 
und trat mit ihren beiden selbstgezüchteten Rüden Acrux und Boo vom Falkenseer 
Stern an. 
Sie erreichte mit Boo einen sehr guten 3. Platz in Fläche B und mit Acrux konnte sie 
Vizebundessiegerin in Trümmer B werden. Aufgrund der hervorragenden 
Suchleistung von Boo wurde sie als Ersatzstarter zur IRO WM 2016 in Turin 
gemeldet, kam dort aber nicht zum Einsatz. 
Wie man auch diesem Bericht entnehmen kann, wird der Rettungshundesport in 
unserer Landesgruppe enthusiastisch und erfolgreich ausgeübt. Das Leistungsbild im 
Allgemeinen und die Entwicklung der einzelnen Teams, die man im Rahmen der 
zahlreichen Trainings und Seminare verfolgen kann, ist ausnahmslos positiv. Alle 
aktiven Rettungshundesportler freuen sich über jeden Interessierten, egal ob 
erfahrener IPOler oder Hundesportneuling, der sich für diese anspruchsvolle 
Freizeitbeschäftigung begeistern kann. Für jeden solide ausgebildeten Schäferhund 
ist die erfolgreiche Teilnahme an einer Rettungshund 1 Prüfung nach nur wenigen 
Übungsstunden möglich und bildet eine schöne Abwechslung. Durch die freie Wahl, 
die Nasenarbeit mit Fährtensuche oder einer anderen Sparte wie Flächensuche oder 
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Trümmer zu absolvieren, kann jeder Hundeführer der Veranlagung seines Hundes 
gerecht werden und eine entsprechende Auswahl treffen. 
Die Ziele des Jahres 2016 eine hohe Anzahl von Seminaren an unterschiedlichen 
Orten anzubieten und die verbandsübergreifende Arbeit aufrecht zu erhalten, wurden 
konsequent umgesetzt und wird in gleicher Form in 2017 fortgesetzt. Die zahlreichen 
Seminarangebote in unserer LG können für jedes unserer Mitglieder einen ersten 
Einstieg in die Materie bilden. Der besondere Reiz dieser Art der Ausbildung liegt in 
der wirklich einzigartigen Kombination von Anforderungen an die Belastbarkeit des 
Hundes, seine Wesensfestigkeit und das Einfühlungsvermögen des Hundeführers. 
Bei keiner anderen Sportart werden solch unterschiedliche Aufgaben, die ein 
besonderes Vertrauensverhältnis zwischen Hundeführer und Hund voraussetzen, 
verlangt, den Hund so auszubilden, dass er auf Entfernung zum Hundeführer 
selbständig aber gleichzeitig kontrollierbar und korrekt arbeitet, ist eine besondere 
Herausforderung für das Team. 
 

   
 
Für 2017 sind erneut einige Seminare in unserer Landesgruppe geplant, so zum 
Beispiel am 26.3.2017 in der OG Süd mit dem Schwerpunkt Fährte und am 
20.5.2017 in Cottbus-Kolkwitz mit Schwerpunkt Fläche. Auch dieses Jahr bietet der 
PSV ein Seminar mit Andrea Otto und Nicole Beuteler auf ihrem Ortsgruppengelände 
an. Der Termin hierfür ist der 24.-25.6.2017. 
Zum Abschluss dieses Jahres im Landesgruppenvorstand bedanke ich mich bei 
meinen Vorstandskollegen und allen RH-Aktiven in den Ortsgruppen für die 
geleistete Arbeit und Unterstützung. 
Für die Saison 2017 wünsche ich allen Mitgliedern die erhofften Erfolge, und würde 
mich freuen, wenn einige von ihnen mal den Blick in etwas Unbekanntes wagen und 
unsere 7. Landesmeisterschaft für Rettungshunde vom 17.-19.3.2017 diesmal im 
PSV Berlin besuchen. 
 
Gabriele Kottsieper  
LG-Rettungshundbeauftragte  
 

Ortsgruppen,  
die für 2018 eine Landesgruppenveranstaltung 
übernehmen möchten, melden sich bitte bis 
zum 30. Juli 2017 bei dem entsprechenden 
Fachwart. 
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Veranstaltungen 

 
1. Flächenseminar 2017 in der Landesgruppe Berlin-Brandenburg 

Das Jahr 2017 startete für die Rettungshundesportler der LG Berlin-Brandenburg mit 
einer informativen Tagung und anschließend einem abwechslungsreichen Seminar 
mit dem Schwerpunkt Flächensuche. Erfreulicherweise nahmen erneut 18 
Rettungshundbegeisterte an dem Seminar, welches am 15.01.17 in der OG Frohnau 
angeboten wurde, teil.  

 
 
Gestartet wurde mit einem kurzen theoretischen Einstieg in die Grundlagen der 
Anzeige durch Verbellen, die Motivation, warum der Hund bellt und wie der Helfer  

 
eine perfekte Anzeige beeinflussen kann. Besonders schön war es für die 
Seminarleiter Gabi Kottsieper, Renate Eberts und Sonja Schlamp, dass alle 
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Teilnehmer sich sehr konstruktiv einbrachten und man bei allen schon ein sehr gutes 
Grundlagenwissen mit einbeziehen konnte. So wurde dieses Seminar für alle 
Beteiligten eine richtige Weiterbildungsveranstaltung und die gesetzten 
Schwerpunkte des letzten Jahres, wie die Fähigkeit, den Hund lesen zu können und 
den Rahmenbedingungen angepasste Aufgaben zu stellen, wurden schon sehr gut 
selbstständig umgesetzt. 

 
 
Im praktischen Teil wurde wie gewohnt der Aufbau der Anzeige mit Hilfe des Spiel- 
oder Futterkreises an verschiedenen Hunden gezeigt. Besonders positiv war es, die 
sehr positive Entwicklung der Hunde zu verfolgen, die diese Art der Vorbereitung seit 
den ersten Seminaren umsetzen. Gerade bei Hunden, die entweder schlechte 

 
 
Erfahrung gemacht haben oder veranlagungsbedingt eher zurückhaltend sind, hat 
sich diese systematische Arbeit bewährt. So konnte diesmal schon Brunhilde und 
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auch Blue zeigen, wie man selbstständig und freudig zu jedem Fremden geht. Der 
nächste Schritt jetzt das Anzeigen hinzuzunehmen wird so schon viel einfacher. 

  
 
Als roter Faden zog sich der Schwerpunkt „Helferarbeit“ durch das gesamte Seminar. 
Daher war es besonders erfreulich, dass insbesondere die Ehemänner der 
Hundeführerinnen es sich nicht nehmen ließen und tapfer als Versteckpersonen zur 
Verfügung standen. So konnte sehr gut im Rahmen der Arbeit mit den Hunden das 
richtige Bestätigen und besonders das Verhalten nach der Anzeige trainiert werden. 
Für einige Seminarteilnehmer war es tatsächlich eine neue Erkenntnis, dass das 
Verhalten der Versteckperson nicht nur während der Anzeige des Hundes wichtig ist, 
sondern ganz besonders die Intensität und Authentizität bei der anschließenden 
Bestätigung Schlüssel für den Erfolg ist. 

 
 
Nach einer kurzen Stärkung durch eine leckere Suppe zu Mittag wurde das Seminar 
dann im Flächengelände fortgesetzt. Fester Bestandteil eines jeden Seminars in der 



50 | S e i t e  
 

Landesgruppe Berlin-Brandenburg bildet eine prüfungsgerechte Suche mit einer 
fiktiven Aufgabe für das Team. Wie bereits in der Vergangenheit zeigte Sonja 
Schlamp mit ihrer Nelly eine hervorragende Arbeit. Für die Seminarteilnehmer ist es 
eine ganz besondere Gelegenheit, ein erfahrenes Team so hautnah bei der Arbeit zu 
beobachten. Nicht nur die taktische Lösung der gestellten Aufgabe (in diesem Fall 
war es eine Wandergruppe aus dem Altenheim, die mit ihren Rollatoren nicht 
zurückgekommen sind) war besonders anschaulich, sondern man konnte gut 
beobachten, wie der Hundeführer durch sein Verhalten die Arbeit des Hundes 
steuert. 

 
 
Im Anschluss an diesen Teil wurde dann für jeden Teilnehmer mit seinem Hund eine 
dem Ausbildungsstand angepasste Übungseinheit durchgeführt. Da alle Hunde einen 
anderen Schwerpunkt hatten und dadurch die Arbeit sehr abwechslungsreich war, 
konnte man bis zuletzt immer etwas Neues kennenlernen und es wurde intensiv bis 
zum letzten Hund gearbeitet. 
Insbesondere der praktische Teil wurde durch die vielfältigen Informationen der 
erfahrenen Rettungshundler Renate Eberts und Sonja Schlamp ergänzt. So wurde 
es bis zum Schluss nie langweilig und wirklich alle Teilnehmer waren trotz des 
langen Tages auch am Abend noch hochaufmerksam und beteiligten sich rege. 
Bei der Abschlussbesprechung wurde das Erlebte rekapituliert und Wünsche für 
zukünftige Seminare ausgetauscht. Da in vielen Ortsgruppen der Wunsch besteht, 
sich mit dem Fährtenbereich intensiver auseinander zu setzen wird bereits im März 
ein Seminar mit dem Schwerpunkt Fährte in der OG Berlin Süd stattfinden. 
Ein ganz besonderer Dank für die kontinuierliche, konstruktive Zusammenarbeit geht 
einmal mehr an Sonja Schlamp vom BRH und Renate Eberts DVG und ASB. Ohne 
deren beständige Unterstützung und fachlichen Austausch würde sich die positive 
Entwicklung in unserer Landesgruppe sich nicht so gut festigen. Es ist wirklich sehr 
schön, diese Fortentwicklung zu beobachten und insbesondere auch bei diesem  
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Seminar weiter neue Gesichter anzutreffen, die die Rettungshundearbeit im 
sportlichen Bereich betreiben möchten. 
 
Gabriele Kottsieper 
Rettungshundbeauftragte  
 
 

Aus den Ortsgruppen 

 
OG Frohnau 
Am 25.03.2017 fand in der OG Frohnau die erste Körung in diesem Jahr in unserer 
Landesgruppe statt. Als Körmeister war Franz-Peter Knaul eingesetzt, als Helfer im 
Schutzdienst Thomas Brandt. Folgende Ergebnisse wurden erreicht: 
Wiederankörung Rüden 

1. Becrux vom Falkenseer Stern (Nicole Vieth) – bestanden 
2. Faelan von der Hagenmühle (Laura Schmittat) – bestanden 

Wiederankörung Hündinnen 
1. Belsy vom Airport Munich (Christina Gansen) – bestanden 
2. Djamila vom Berg Athos (Renate Hinze) – bestanden 
3. Jetta vom Scheunentor (Manfred Velten) – bestanden 
4. Zadora vom Ochsentor (Harald Gyurko) – bestanden 
5. Vritzie vom Olwenhof (Gabriele Kottsieper) – bestanden 
6. Germany von der Stadtwiese (Kathrin Lohrke-Schulz) – bestanden 
7. Zarin vom Ochsentor (Harald Gyurko) – bestanden 

Neuankörung Rüden 
1. Asap von Aldemar (Ryan Aras) – nicht angetreten 
2. Nitto di Forteriva (Ingrid Kierszkowski) – Abbruch 
3. Qwen vom Treuenbrietzener Land (Ramona Schinköth-Eschment) – zurückgestellt 
4. Virgil Anrebi (Jan-Sebastian Weber) – bestanden 

Neuankörung Hündinnen 
1. Axxie vom Theishof (Heidi Theis) – bestanden 
2. Vicky von der Märchenwiese (Uwe Hoffmann) – bestanden 
3. Reni von Dakota (Rachelle Salerno) – bestanden 

4. Kona von Mittelwest II (Julie Martinez) – bestanden 
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5.  
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Züchtertafel 

 

Zwinger: „vom Buntzelberg“ 

Michael Schubert, Lindenstr. 7a, 12526 Berlin, Tel.: 030 / 678 23 550,  
Funk: 0163/1768393, Fax: 030 / 678 23 551 
Email: micha@vombuntzelberg.de und Internet: www.vombuntzelberg.de 

 
Zwinger: „vom Falkenseer Stern“ 
Yvonne Steinborn-Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee, Tel.:03322/1255001, Funk: 0177/5131370, 
Email: steinborn-bartsch.yvonne@arcor.de, Internet: www.vomfalkenseerstern.de 

 

Zwinger: „vom Frankengold” 
Frank Goldlust, Landsberger Str. 213, 12623 Berlin, Tel./Fax: 030 /566 90 17 

 

Zwinger: „von Honduras” 
Petra Schilinski, Dorfstraße 2, 15370 Petershagen, Tel./Fax: 033 439/162 52 o 0173/984 16 01, 
Email: Petra.Schilinski@gmx.de 

 

Zwinger: „vom Insulaner” 
Ingrid Kierszkowski, Eichhorster Weg 10, 13435 Berlin, Tel./Fax 030 /7918622 
Mobil: 0171/6559165 / 0171/6235191, Email: info@vominsulaner.de, http://www.vominsulaner.de 
 
Zwinger: „von Laurin“ 
Caroline Kramm, Hederichweg 20, 12487 Berlin, Tel.: 030/63905653, Funk: 0175/7171833, E-Mail: 
Caro.Kramm@gmx.de, Internet: www.von-laurin.de 

 

Zwinger: „Zuchtgemeinschaft Lübars” 
Jens Weigelt und Heide Gansen, Straße 494 Haus 53, 13469 Berlin, Tel.: 030/40508990, Fax 
030/40508999, Mobil:0172/4024055, www.sv-zuchtstaette-luebars.de 

 

Zwinger: „von der Moritzburg” 
Heinz Richter, Hauptstraße 46, 14806 Mörz, Tel.: 03 38 43/403 94 

 

Zwinger: „von den Nieplitzwiesen“ 
Steffen Niedack, Neue Marktstr. 13, 14929 Treuenbrietzen, Tel. 033748/10151, Mobil: 0172/9445776, 
Email: joker0138@aol.com  
 

Zwinger: „vom Olwenhof” 
Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin, Tel. 030 /40 63 24 19, Fax 030/40 63 24 09, 
Mobil: 01 72/391 97 42, Email: olwenhof@web.de 
 

Zwinger: „vom Priesteracker” 
Brunhild Weiß, Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land OT Schildow, Tel.: 03 30 56/227 46, 
Fax: 03 30 56/227 32, Funk: 0177/787 83 81, Email: brunhild.weiss@web.de 

 

Zwinger: „vom Ratsberg” 
Jürgen Fiebig, Lindenstr. 11, 17291 Prenzlau, Tel.: 0 39 84/50 16, Fax: 0 39 84/80 64 04 
Email: juergen@hundefiebig.de, Internet: www.hundefiebig.de 

 
 

mailto:steinborn-bartsch.yvonne@arcor.de
http://www.vominsulaner.de/
mailto:Caro.Kramm@gmx.de
http://www.hundefiebig.de/


54 | S e i t e  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Zwinger: „vom schwarzen Waran” 
Sabine Gummelt, Weinberge 14, 15806 Zossen, Tel.: 01 77/270 01 60 Fax: 030/46 89 85 18, Email: 
s.gummelt@gmx.de, www.vom-schwarzen-waran.de  
 

Zwinger: „vom Tal der Quellen” 
Karin Pötzsch, Hauptstraße 49b, 14806 Mörz, Tel./Fax: 03 38 43/404 07,  
Mobil: 0172/956 99 44, Email: Karin-Poetzsch@web.de 

 
Zwinger: „op de Täppelberg“ 
Roland Focke, Feldstr. 18, 17309 Rollwitz, Tel. 03973/432580, Mobil: 0163/1314078, Email: 
roland.focke@web.de 
 
Zwinger: „von der Stadtwiese“ 
Roland Lohrke, Am Töpferberg 5, 16278 Angermünde OT Welsow, Tel.: 03331/22998, Mobil: 
0151/21431955, Internet: www.vonderstadtwiese.de 
 

Zwinger „vom Treuenbrietzener Land” 
Mirko Kadach, Leipziger Straße 46, 14929 Treuenbrietzen, Tel./Fax: 033748/10045; 0174/9969459, 
www.treuenbrietzener-Land.de 

 
Zwinger „vom Uckerstrom“ 
Hartmut Rosenthal, Prenzlauer Str. 35, 17291 Nordwestuckermark, Tel.: 039852/70006, Mobil: 
0171/7292947, E-Mail: rosenthalh@gmx.de, Homepage: www.schaeferhunde-uckerstrom.jimdo.com  

 

Zwinger „von der Waldesruh” 
Frank Peter, Kantstraße 47, 15366 Hoppegarten, Tel.: 030/56700460 - Fax: 030/56700461, 
Internet: www.von-der-Waldesruh.de 

 

Zwinger: „vom Wolkenstein” 
Gernot Wolkenstein, Charlottenstr. 60, 12683 Berlin, Tel.: 030 /545 52 97, Fax: 030/54 98 54 06, 
Mobil: 0174/9993388, Email: Zwinger@vom-Wolkenstein.de, Internet: www.wolkenstein.de 
 
Zwinger: „vom Zäschkenhof“ 
Eckhard Schulz, Atterwascher Str. 18, 03172 Schenkendöbern, Tel: 035692/440, Mobil: 0172/3711489, 
Email: zaeschkenhof@t-online.de  
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